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пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
Завтра в Томске н Томской области открываются Дни Грузинской ССР. Они 

станут большим событием в жизни всех томичей.
Наш корреспондент обратился к члену оргкомитета, заместителю председа

теля Томского горисполкома В. Н. МАЛАЩУКУ и попросил его рассказать о 
том, как будет проходить этот интернациональный праздник дружбы.

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
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ПРОЗРЕВАЯ, ДЕЙСТВУЙ!
Как в первичных партийных организациях 
проходят отчеты о руководстве перестройкой

...Трест ♦Томскжилстрой». Секретарь 
парткома А. А. Федощенко: «Партийное
собрание показало, что многие коммуни
сты судят о перестройке все еще поверхно
стно и потребительски: улучшились ли ус
ловия труда, снабжение строек материала
ми, и т. п. Судят не по партийной работе, 
а по производственным делам. Отчасти 
такое представление о перестройке объяс
няется тем, что мы перед собранием не 
повстречались с рабочими коллективами 
(наше упущение!), не разъяснили им, что 
позитивные, переломного характера процес
сы в жизни треста все-таки идут. У нас 
значительно выросли объемы, производи
тельность труда, после прошлогодних убыт
ков нынче появилась прибыль... Лучше ре
шаются социальные вопросы. Сдвиги есть. 
А с другой стороны, возрастает сложность 
задач, обостряются проблемы, которых 
раньше не замечали. Перестройка никому 
не обещает легкой жизни. Но этого-то как 
раз многие не понимают».

...Туганская птицефабрика. Партком не 
побоялся контроля «снизу», готовясь к от
чету, провел анкетирование, учел мнения 
не только коммунистов, но и беспартийных. 
Заранее были обнародованы экономиче
ские результаты деятельности предприя
тия, а также итоги анкетного опроса. Те
ме предстоящего собрания были посвяще
ны материалы радиогазеты и стенной га
зеты «Слово и дело». По .рекомендации, 
райкома партии на собрание пригласили 
секретарей парторганизаций, которым 
предстояли отчеты о перестройке. Для них 
это был своеобразный семинар, давший, 
по мнению заведующего орготделом Том
ского райкома КПСС С. А. Бондаренко, 
неожиданно много полезного в плане пе
рестройки партийной работы.

...Энергоучасток Томского железнодорож
ного узла. Заслушав и обсудив отчет сек
ретаря, собрание коммунистов объявило 
ему выговор за. пассивность, освободило от 
секретарских обязанностей, но оставило в 
составе партбюро.

...СПТУ-20. По количественному со см -' 
ву одна из самых крупных в системе юфоф- 
техобразования, эта парторганизация, буду
чи на правах цеховой в тресте «Томск- 
трансстрой», -Потерялась и для треста, и 
для Ленинского райкома партии. Партком 
смотрел на училище как на безграничный 
источник рабочей силы, у райкома до 
цеховой организации руки не дошли. Толь
ко вот вопрос: почему такая крупная ор
ганизация стала цеховой?

Мы привели всего несколько сообщений 
из потока информация, поступающей в эти 
дни в партийные комитеты. Даже ^  этих 
примеров видно, какой богатый материал 
о^перестроечных процессах дают прохадя- 
щие собрания партийным 
подавателям общественнь1х наук, социоло 
гам Приходите и черпайте из кладезя 
опыта, ^ждающегося на 
противном случае вы отстанете от пере 
стройки.

Не будем упрощать. Перестройка поста
вила трудные вопросы и перед '̂эиернль- 
ным директором производственного ооъе- 
данения. и перед секретарем к р ^ н д о  
парткома, и перед рядовыми «ом^ниста- 
ми А где, как не на партийном собрания, 
можно найти ответы на самые сложные 
вопросы, тем более на собрании с отчетом 
о оуководстве новыми жизненными прсщес- 
сами. После апрельского (1985 года) Пле
нума ЦК и XXVII съезда КПСС все ду
мающие и мыслящие люди прошли «уни
верситеты» новых политических знаний. 
Этот интеллектуальный прорыв захватил 
миллионы трудящихся, вызвал к жизни 
новые явления, притом далеко не все с 
«положительным зарядом». И не случай
но партия на нынешнем этапе поставила в 
ряд практических вопрос переосмысле
ния своей роли политического авангарда, 
переосмысления с тем, чтобы методы пар
тийной работы, способы действия были 
адекватны новым требованиям.

Таково и назначение проходящих сейчас 
отчетов выборных органов. Переосмыс
лить, прозреть для работы по-новому. На 
это способен не каждый даже из профес
сиональных работников. Вот почему се
годня не редкость заявление секретаря 
или члена парткома об отставке. Время 
«свадебных генералов» миновало. Сегодня 
нужно работать, мыслить, отвечать. И по
добные поступки с отставкой воспринима
ются как маленький прорыв на одном из 
заформализованных участков партийной
работы. „  „

Так к примеру, коммунисты Туганской 
птицефабрики расценили просьбу одного 
рабочего об освобождении от обязанностей 
члена парткома, ответственного за работу 
по профориентации. Хороший производст
венник, но образования маловато, нет и 
навыков общения с молодежью. Чтобы ак
тивизировать партком, надо, решило собра
ние. выдвигать каждую кандидатуру в его 
состав под будущий «портфель», прово
дить предварительно собеседования.

В данном случае, как и во многих дру
гих, речь шла о профессионализме в пар
тийной работе. Сегодня нельзя иначе. Пе
рестройка — это не арифметика и даже 
не алгебра, а высшая математика, требу
ется высокая политическая культура. Это 
показали отчеты и опытных освобожден
ных секретарей. Упоминавшегося А. А. 
Федощенко, профессионала с большой эру
дицией, коммунисты «Томскжилстроя» 
критиковали за стиль работы. И невозмож
но было возразить. Вот он, всевидящий 
контроль «снизу» в его ленинском понима
нии. Партком ужесточил опрос с хозяйст
венников за выполнение государственного

плана, а ему в ответ — «нажимной стиль». 
Мол, опрашивать надо, но и помогать, не 
забывайте. А партком с этим делом не 
спешил, опасаясь подмены хозяйственных 
органов. Непростая ситуация. Заметили 
также коммунисты, что секретарь многое 
замыкает на себя, не загружает членов 
парткома, а поэтому сам не поспевает за 
бегущим днем и упускает важные, сугубо 
партийные вопросы... Вот сколько сложно
стей только в стиле работы, формирующем
ся, как известно, не без влияния вышестоя
щих органов.

В перестройке заключено столько энер
гии, что она прорывалась даже Там, где 
плохо подготовились' к собранию. Ни ин
теллектуального прорыва, ни хоть какого- 
то переосмысления, ни знакомства с соот
ветствующими партийными документами 
не нес в себе доклад, с которым выступал 
секретарь партбюро объединения «Т'омск- 
агропромстрой» В. М. Ким. С его подачи 
неубедительными показались производст
венные успехи сельских строителей, хотя, 
они неоспоримы. По своей структуре объе
динение — целый сельский главк, взяв
ший на себя все фазы строительного дела. 
Здесь настойчиво осваивают перспектив
ные направления, в частности монолитное 
домостроение. Начали реконструкцию са
мого отсталого производства — по выпус
ку кирпича. Уровень рентабельности за 
нынешний год делает реальным переход на 
самоокупаемость, а затем и на самофинан
сирование.

А докладчик и вопрос-то свой сформу
лировал по-старому: «Отчет о работе парт
бюро в период перестройки». "Дескать, пе
рестройка где-то идет, а я вам расскажу, 
как мы работаем. Какой уж тут професси
онализм... После отчета партбюро собра
ние долго выбиралось на нужную дорогу, 
а к концу набрало такой ход, что предсе
дательствовавший счел себя обязанным 
поставить на обсуждение неудовлетвори
тельную оценку работы... Но снова все 
вернулось в старую колею: «План-то мы 
выполняем, значит, работало партбюро».

Проявлеиная коммунистами «Агропром- 
строя» робость обусловлена многими фак
торами. Главный из них, думается, знаком 
многим областным ведомствам и производ
ственным организациям, где стиль партий
ной работы — управленческий, близкий 
к формальному функционированию, У го
родских райкомов партии внимание к ним 
— остаточное, поскольку те работают под 
руководством областных органов. А послед
ние оказывают влияние через первых руко
водителей и уж никак не склонны подме
нять или дублировать райкомы. В сельских 
районах также практикуется негласное де
ление парторганизаций на местные и обла
стные. Таким образом, вместо двойного 
контроля, вместо двойной помощи — по 
горизонтали и вертикали — партийные 
организации областных ведомств чаще все
го выпадают из поля зрения партийных ко
митетов.

Всем известно, что радикальные рефор
мы подразумевают и структурные измене
ния. Это, по сути, зрительный образ пере
стройки, когда все начинается с ломки 
устаревших структур. И вряд ли что-либо 
изменится в ртботе первичной партийной 
организации того же «Агропромстроя», ес
ли она по^1режвему не будет соответство
вать структ^е областного объединения, не 
сложится партийный центр, налаживаю
щий партийное дело и в Томске, и наШе- 
гарскомССК или на Уртамском кирпичном 
заводе. Найдутся варианты, если поискать.

Партийные собрания выявили разную 
степень готовности первичных к работе в 
новых условиях, множество градаций — 
от одержимости новыми идеями и взросле
ния на глазах одних до детской растерян
ности других. Надвигается глыба непри
вычных дел и забот, когда выборный ор
ган впервые реально должен стать органом 
политического руководства, «пойти в на
род», чтобы помочь каждому найти свое 
место в перестройке. Именно каждому!, И 
на Этот счет нет готовых решений, спущен
ных «сверху», к чему за многие десятиле
тия так привыкли партийные вожаки. На
до думать и отвечать самим. Лучше, лег
че почггарому? Переждать? Ведь выжать 
дополнительные проценты роста производ
ственных успехов, за что учиняется пер
вый опрос, можно и старыми методами...

Растерянность многих партийных акти
вистов покоится на проверенном убежде
нии в том, что круговорот новых событий 
сам втянет всех в перестроечные процес
сы, научит хозрасчету и демократизации, 
а «мы будем заслушивать и поправлять...». 
Такая расслабленность уже породила в ря
де случаев безответственность, привела к 
утрате отдельных сильных позиций в ра
боте первичных организаций. Недавний 
пленум обкома КПСС показал, что за по
следнее время произошло ослабление конт
рольных функций партийных бюро и ко
митетов. Многие жизненно важные реше
ния не выполняются, и вместо того, что
бы сосредоточиться на практической ра-  ̂
боте по их реализации, плодятся новые бу
маги, силы и время поглощает бюрокра
тический энтузиазм...

Стало быть, многие из нас застряли на 
первом этапе перестройки, не отрешились 
от милых сердцу, но безнадежно устарев
ших, негодных сегодня подходов и методов 
работы. Мало того, в затянувшейся пере
осмыслении не заметили, что подобное про
медление дает уже тормозящий .эффект.

Да, товарищи, надо мужать и взрос
леть! Видеть, распознавать новые явления 
и противоречия, вооружать таким видени
ем других. На деле быть авангардом.

Д е н ь  ж и ю т н о е о д а

Снимаем с контроля —>•

«Больше 
на клуб 

не
I : , '

поеду!»
Два года Батуринская 

ферма совхоза «Авангард»
■числилась среди самых от
стающих ферм области, и 
два года управляющий Ба- 
туринским отделением Илья 
■Федотович Липухин посе
щал совещания в «клубе 
отстающих». Был он и в 
Парабели, и в Вавиловке. А 
на последней такой встрече 
управляющих отделениями, 
где расположены отстающие 
фермы, в Бундюре Илья 
■Федотович сам попросил 
«лова и пообещал, что боль
ше он «на клуб» не при
едет, Батуринская ферма 
выходит из «черного спи
ска».

Планку нижнего надоя —
■2i500 — !В'деш,ниёживотно1во̂  
ды преодолевают с большим 
запасом прочности. За 11 ме- года прибавка 529 килограм
сяцев продуктивность коров мо®. Сейчас суточные надои 
на Батуринской ферме to- на ферме 5,8
ставила'2.592 килограмма {-f2 ,l). 
молока, к уровню прошлого

НА СНИМКЕ; И. Ф. 
килограмма пухин.

Фото И. Потапова.
Кож евниковский район.

Ли-

В. ДМИТРИЕВ.

Не идет молоко 
с а м о т е к о м

«....К концу ноября отстяванне будет ликвидировано и 
начнется прибавка в надоях», — эта фраза из объясне
ния, которое на страницах газеты 26 ноября давал пред
седатель совета Парабельского РАПО В. М. Савицкий. 
Но, к сожалению, его прогноз не подтвердился. И сегод
ня парабельские фермы дают молока меньше прошло-, 
годнего. В чем же причины столь длительного отстава
ния? Какие принимаются меры для его преодоления?

На сей раз ответить на эти вопросы мы попросили 
первого секретаря Парабельского райкома партии Н. В. 
КРЮКОВА.

— За прошедшее воскре
сенье «валовка» увеличилась 
на центнер по району, - но 
минус в суточных надоях 
сохраняется, — сказал Ни
колай Владимирович. — Мы 
■все еще пожинаем плоды 
путаницы и неразберихи, ко
торые происходили во время 
перевода скота с пастбищ 
на зимнее содержание. Тог
да много коров преждевре
менно ушло в запуск. А в 
период распутицы фермы 
оказались отрезанными от 
кормов. За реками было за
готовлено кормов вдоволь, а 
у ферм — почти ничего. 
Особенно трудно в совхозе 
«НарьшскиЙ», где суточный 
надой от коровы меньше 
прошлогоднего на полтора 
килограмма. Там доходили 
до того, что от коровы в 
день надаивали всего по 1,7 
килограмма! В сложном по
ложении также совхозы «Пу- 
динский», «Старицынский», 
да и во многих других об
становку не назовешь ста
бильной.

— Николай Владимиро
вич, о технологических при
чинах спада надоев уже да
вал объяснеивя председа
тель РАПО. Но только лн в 
них дело?

— Нет, не только в них. 
Затянулось решение кадро
вой проблемы. Ведь в двух 
совхозах — «НарьшскиЙ» и 
имени Шишкова — до <^х 
пор нет директоров. ,

— И что, райком не мо
жет на это никак пюлиять?

— Мы подобрали канди
датуры, но Томску они чем- 
то не нравятся. По-моему, 
в облагртпроме об этом во
обще не думают. Не знаю, 
от кого это там зависит, от 
Афанасьева, который зани
мается кадрами, или кого-то 
другого, но волокита проис
ходит страшная. А от этого 
прежде всего страдает дело.

Что касается коллективов 
ферм, то (уэывов из-за не
дисциплинированности лю
дей. можно сказать, нет. 
Многое сделано и для улуч
шения условий труда жи
вотноводов. На восьми фер
мах организовало горячее 
питание, на пяти действуют 
буфеты. Построены и стро
ятся современные Дома жи
вотновода. А если, напри
мер, взять Бугринскую фер

му, то*ее сделали, как игру
шечку. Все на бетоне. Мо
бильная раздача кормов. 
Молокопровод...

— В числе отстающих 
уверенно прописался совхоз 
«Пудинский». Это под бо- 
ком-то у Кедрового... Пред
принимается ли что-нибудь 
для подъема этого хозяй
ства?

— О нем сейчас много 
споров и разговоров. Одни 
предлагают даже отдать его' 
нефтяникам в качестве под
собного хозяйства. ' Может 
быть, и стоит отдать две 
фермы... Но основное произ
водство следует оставить в 
агропроме. И в Калинин
ском, и в Останинском, и во 
Львовском отделениях нема
ло земель. Чтобы поднять 
фермы, надо наладить преж
де всего работу с землей. А 
в подсобном хозяйстве это 
вряд ли выйдет.

— Судьбу «Пудннского» 
мы с вами сейчас, конечно, 
не рентам. Что сейчас 
предпринимается для пре
дотвращения спада надоев?

— Очень существенно об
новлено стадо. В него вве
дено около 600 телок. Нача- 
лтеь растелы—значит, пой
дет молоко... Ведь «минусо
вали» мы еще вот почему. 
У нас числилось около ста 
коров, которые вообще не 
доились, но спицывать нам 
их не разрешали. Таким об
разом искусственно поддер
живалось поголовье. Кому 
нужен этот обман?

— МЫ снова сбились на 
технологию...

— Вот так оно и выхо
дит... Нам, то есть райко
му партии, сейчас говорят; 
вы, мол, не вмешивайтесь в 
хозяйственные вопросы, не 
подменяйте хозяйственни
ков, а занимайтесь полити
ческими вопросами. А как 
только отойдешь от хозяй
ственных проблем, так ви
дишь: покатились назад... 
А вообще, я думаю, надо 
больше прав дать «эмим 
совхозам. И РАПО ни к че
му, ему надо оставить, мо
жет быть, только снабжен
ческие функции.. Ведь если 
не райком, то РАПО или 
кто другой, подменяют сов
хозных руководителей и 
срециалистов—-и они отвык
ли думать и принимать са

мостоятельные решения.
— Николай Владимиро

вич, не возвращаемся ли мы 
к тому, с чего начали раз
говор, — к проблеме Кад
ров?.. Вашу точку зрения я 
уже слышал. Но сейчас бо
лее злободневен, наверное, 
такой вопрос: выполнит ли 
район свое обязательство по 
росту продуктивности мо
лочного стада в этом году?

— Нет, район обяза
тельство не выполнит. Мы 
его проваливаем с треском. 
До 2.500 килограммов моло
ка от коровы не хватит 
3 0 —40 килограммов.

Вот такой состоялся диа
лог... Но к нему следует 
сделать некоторые уточне
ния. Во-первых, спад надо
ев молока в районе начался 
не с начала зимовки, а го
раздо раньше, еще в авгус
те-сентябре. И ДомН живот
новода в районе строятся 
очень медленно. Из девяти, 
строительство которых было 
определено программой по
мощи отстающим фермам, 
сделано пока четыре.

Срываются и другие ме
ры, направленные на пре
одоление отставания. В ито
ге получается, что в районе 
лишь три фермы—Чигарин- 
сдая, Нестеровская и Кос- 
таревская— выходят из зо
ны самых отстающих в об
ласти. Остальные же один
надцать ферм—все снова в 
«черном списке»! Угас, ос
лаб тот задор, с которым 
парабельцы года два назад 
взялись за повышение про
дуктивности ферм. Первые 
успехи, видимо, поуспоко
или, «размагнитили» руко
водителей района. По су
ти, дело было пущено на 
самотек. А молоко, как из
вестно, самотеком не вдет. 
И вопросов, поскольку они 
не решаются, копится все 
больше и больше.

' Беседу вел
А. СОЛОВЬЕВ.

Сообщаем данные на 14 де
кабря о продуктивнЬсти в рай
онах молочного стада (первая 
колонна суточный надой 
от коровы в килограммах, вто
рая —  плюс или минус по 
сравнению с прошлогодним 
результатом);

Томский 7,8 Д-0,7
Колпашевский 7,2 Д-0,8
Первомайский 6,6 4. 0,6
Чаинсний 6,4 4- 1,0

. Молчановский 6,4 4- 0,9
Кожевнннов-
ский 6,4 4- 0,8
Асиновский 6,2 -4- 0,8
Каргасокский 6,1 4- 0,7
Александров
ский 6 4- 0,1
Зырянский 5,9 4- 0,8
Кривошеин-
ский 5,7 4- 0,8
Шегарский 5,7 .4. 0,6
Бакчарский 5,6 - 4- 0,7
Верхненетскнй. 5,5 4- 0,7
Тегульдетский 4,2 4- 0,3
Парабельский 3,6 — 0,1
ПО ОБЛАСТИ: 6,3 4-0,7
Как вкднм, минус только у 

параОельцев... Редакция берет 
зимовну животноводства в 
этом районе под особый конт
роль. <

Д О Б Р О
П О Ж А Л О В А Т Ь ,  

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
—- Предстоящие Дни Гру

зинской ССР в Томске и 
области, — сказал Виталий 
Никонович, — значительное 
событие не только в куль
турном, но и в политиче
ском плане. А'Встречи с дея
телями грузинского театра 
и музыкальной культуры 
давно стали у нас храдида- 
онными. Несколько лет 
назад мы с большим инте- 
рессм знакамились с искус
ством реапубликаиокого дра
матического театра иимени 
Ш. Руставели, шторое на
всегда завоевало сердца то
мичей. Несколько месяцев 
назад жители областного 
центра и м1ногих районов об
ласти горячо аплодировали 
искусству Госудврсхвенного 
заслуженного ансомбля пес
ни и танца Гружи под ху
дожественным рукаводством 
Дж. Чкуаеели, который уча
ствовал в нашем фестивале 
«Северное сияние» и про
ехал по фестивальному мар- 
iiipyTy до самых северных 

' районов.
И теперь — новая, 

очень пре|Дставителъная 
вст р̂еча.

— Когда прибывают на
ши гости, Виталий Никоно
вич?

— Мы встретим их сего
дня вечером в аэропорту. 
Специальный самолет, на 
борту которого официальная 
делегация — отзетственные 
партийные и ссветские ра
ботники ■республики, видные 
ученые, деятели культуры и 
искусства, представители 
средств массовой информа
ции. а также многочислен
ные творческие коллективы 
и ис1Полните.ш, приземлится, 
ес.ш не вмешается погода, в 
семнадцать часов. Томичи 
встретят гостей хлебом-со
лью и традиционной здрави
цей, которую споет народ
ный ансамбль «Си|биринка». 
Завтра утром делегация 
Грузии возложит цветы к 
Мемориалу 'боевой и тру
довой славы томичей в Ла- 
гернсм салу. А о^циаль- 
нее откротие праздника со
стоится во Дворце зрелищ и 
спорта в среду, в 19-00, боль
шим концертом коллективов 
и мастеров иокусста Грузии.

В следующие дни и поз
же состоятся многочислен
ные тверчеокие встречи гос
тей в трудовых коллективах 
областно1го центра. Они 
пройдут на подшипниковпм, 
манометровом заводах, в 
производственных объедине- 
»иях «Сибэлектромотор», 
«'Сибэлектро1свет», в Томском 
филиале СО АН СССР, а 
также в ' университете, по
литехническом, инженерно- 
стронтешьном институтах и 
в других оргакизациях. Во 
Дворце пионеров гости 
встретятся с юными томича
ми.

Внимание: конкурс

— Где будут проходить 
концерты грузинских арти
стов?

— Основное концертные 
площадки в Томске — Боль
шой и Органный залы обла
стной филармонии, зал До
ма союзов. Отдельные кол
лективы и исполнители по
бывают и за пределами об
ластного центра. Так, лау
реат всесоюзного. и между
народных конкурсов вокаль
но-инструментальный ан
самбль «Иверия» выстуиит 
в столице томских нефтяни
ков Стрежевсм, народная ар
тистка Грузинской ССР во-' 
калистка Елена Килесанид- 
зе будет петь в вахтовом по
селке П'ионерном, Государ- 
сгвенный зас,луженный ан
самбль песни и танца «Ру
стави» выступит в Асине, а 
лауреат В1сесоюзного конкур
са |вокально-(И1нструм|енталь- 
ный ансамбль «Волшебные 
дороги» — в Колпашеве. 
Грузинские коллективы, в 
том числе и струнный квар
тет, также выступят в рай
онах области.

Гости совершат многочи
сленные зкскурсии, познако
мятся с городом, их с нетер
пением ждут в научной биб
лиотеке университета и бо
таническом саду, на Нефте- 
химе и в институтах Ака- 
дем,городка.

В свою очередь пять вы- 
соноква'лифицированных по
варов в ресторане «Оиб|ирь» 
покажут томичам, что такое 
настоящая грузинская кух
ня.

В воснресенье, 20 декаб
ря, мы пригласим гостей на 
лыжную ■прогулку. Будет 
день отдыха. А в понедель
ник общественность област
ного центра проводит в 
Тбилиси специальный само
лет. .

— Что бы вам хотелось 
пожелать гостям накануне 
их приезда?

— Тамичи ждут встречи 
с грузинскими гостями. Ведь 
их будет много. Откры
тые уроки, беседы с педаго
гами про'ведет широко изве
стный грузинский школьный 
деятель, члея-но.рреопон1дент 
Акадамии педагогических iHa- 
у ц  Шалва Амонашвили 
Встречи профессионалов го
лубого экрана состоятся на 
Томском телевидении.

— Словом, пусть пред
стоящие Дни культуры Гру
зинской ССР, — завершил 
беседу В. Н. Малащук, — 
будут до предела насыщены 
интереснейшими и разнооб
разными контактами. Мы 
лучше уэна е̂м наших гру- 
зинших братьев, а они поз
накомятся с Сибирью и си
биряками, узнают, ■как мы 
живем и работаем, как раз
виваем свою экономику, на
уку и культуру, действуя ■в 
русле, перестройки.

Хочу C tO T t
начальником

ш т а б а
Объявляется конкурс на замещение вакантной должно

сти начальника штаба ЦК ВЛКСМ Всесоюзной лщарной 
комсомольской стройки — «Строительство города Кед
рового».

Условия: оклад начальника штаба — 210 рублей плюс 
коэффициент 1,3. Начальник штаба обеспечивается бла
гоустроенным жильем.

Чтобы принять участие в конкурсе, надо заполнить ан
кету и отправить ее до 26 декабря по адресу: г. Томск, 
площадь имени В. И. Ленина, в, Томский обком ВЛКСМ.

Телефоны для справок: 2-40-63, 2-37-48.
Фамилия, имя, отчество, год рождения

Какое учебное заведение окончил, какую специальность 
получил

Кем работаете в настоящее время

На каких должностях ^рудились раньше

Участие |в партийных, советских, комсомольских и 
других выборных органах

Семейное положение

Домашний адрес и телефоны (служебный и домашний)

Другие сведения, которые считаете нужным сообщить
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Единый политдень
В области прошел единый политдень на тему: «Воспиты

вать трезвеннические убеждения, сосредоточить усилия на 
индивидуальной работе с конкретными носителями зла, 
личным примером утверждать здоровый образ жизни».

На предприятиях и в организациях 
он прошел в форме собраний коллекти
вов, Ход собраний показал, насколько 
эта тема является актуальной и вол
нует трудящихся. Рабочие, служащие, 
инженерно • технические работники го
рячо говорили о необходимости настой
чиво продолжать борьбу с пьянством 
и алкоголизмом, третовали усилить и 
ужесточить спрос с тех, кто еще явля
ется непосредственным носителем зла. 
Такие л»оди представали перед своими 
товарищами, а многие, понимая необхо
димость держать ответ, постарались на 
рабочие собрания не явиться.

На собраниях было высказано много 
предложений, касаю1цих^я торговли 
спиртным, борьбы с браговарением, а

также торговли сахаром в городах 
Ко.селах. Коллектив вальщиков Кожев- 

никовского мехлесхоза потребовал, на
пример, снять с поста одного из брига
диров, который был не прочь заглянуть 
в рюмку, и тут же избрал нового руко
водителя, приняв решение работать на 
единый наряд. Бригада В, В. Шишко
ва с завода керамических материалов и 
изделий объявила на рабочем собра
нии свой коллектив зоной трезвости.

В рабочих собраниях единого полит- 
дня приняли участие секретари и чле
ны бюро обкома КПСС, горкомов и 
райкомов партии, хозяйственные, ком
сомольские, профсоюзные руководите-, 
ли.

В О З В Р А Т А
НЕ БУДЕТ!

говорят рабочие автоматно-токарного цеха ГПЗ-5
...Снизу доносился ровный гул: в огром

ном пролете автоматно-токарного' цеха 
подшипникового завода трудилась вторая 
смена. А здесь, на втором этаже, в цент
ре общественно - политической работы, 
было тихо, И поэтому взволнованный го
лос комсомольского секретаря Эрны Кра
совской звучал особенно звонко:

— Что скрывать, у нас еще есть люди, 
которые пЬют прямо на производстве. Вот, 
вижу, на днях Плюсков убирает помещение. 
И , прямо-таки шатается! И что же: вокруг 
много опытных кадровых рабочих — хоть 
бы кто сделал ему замечание. Пришлось 
обращаться к диспетчеру. Не сразу, прав
да, но она отстранила пьяного от работы. 
Есть еще у нас Грибачев и другие люби
тели хмельного. Но ведь к про^шлому воз
врата не будет!

Хоть и не хотелось, пришлось подни
маться с места Валентине Николаевне 
Кухаренко, диспетчеру той смены, где про
изошел этот случай.

— А что, я его за шкирку буду вытал
кивать, — недовольно проговорила она.— 
К тому же было без пятнадцати одиннад
цать. смена уже кончалась...

Зал недовольно загудел: половинчатая
позиция, занятая диспетчером, большин
ству не понравилась. И вообще, разговор 
на рабочем собрании в единый политдень 
состоялся серьезный и обстоятельный. 
Тон ему задал молодой начальник цеха 
Валерий Махрин. Небольшой доклад, ко
торым началось собрание, был предельно 
конкретен.

— После введения в действие известно
го Указа, — сказал начальник цеха, — 
действительно резко сократилось пьянст
во. Да и магазинов, где можно приобрести 
зелье, почти не осталось. Но, посмотрите, 
начиадется некоторая, я бы сказал, стаби
лизация.,. В .1985 , году в медицинском вы
трезвителе из цеха побывали пятнадцать 
человек, в восемьдесят шестом—двадцать 
один, а в восемьдесят седьмом, хотя ой 
еще не кончился. — четырнадцать... Да 
еще на одного наверняка бумага придет. 
Это не может не тревожить, пусть с боль
шинством пьяниц мы по той или иной при
чине и раостались. Но ведь они жили и 
работали в нашем коллективе!

Да, у подшипниковцев нет причин почи
вать на лаврах. Перед тем как идти на 
собрание, мы связались с медицинским 
вытрезвителем Октябрьского района. За
меститель начальника И. М. Самохин был

ятие. «Клиенты» попадают к нам через 
день, а то и каждый день...

Цеховое, собрание отличало стремление 
скрупулезно разобраться с каждым из тех, 
кто попал в вытрезвитель. Токарь Тать
яна Козлова взволнованно говорила о том, 
что постоянным клиентом вытрезвителя 
является рабочий Карпачев. Мер к нему 
принимали много. Но, ссылаясь на общее 
заболевание, в ЛТП его не берут. Неуже
ли же нельзя найти способ помочь чело
веку?

К этой фигуре собрание обращалрсь не 
раз. И каждый раз возникал вопрос: кто 
все-таки подносит спиртное больному че
ловеку? Высказывались по-разному. Яс
ность внес старший мастер В. А. Нехо- 
рошев:

— Его же спаивает отец! Вот главная 
причина. И коллективу цеха надо немед
ленно вмешаться, чтобы не случилось 
худшего.

Собрание единодушно поддержало эту 
правильную мысль.

Оказалось также, что распитию спиртно-
оьго в цехе способствуют некоторые быто

вые непорядки. Председатель собрания 
старший ■ мастер В. И. Фоменко обратила 
внимание на то, что бытовки практически 
не закрываются. (Нередко там обедают те, 
кто не ходит в буфет, особенно во вторую 
смену). А при уборке из бытовок выгре
бают пустые винные бутылки, а то и фла
коны из-под одеколона. Стыдно такое ви
деть на производстве!

О необходимости не только обсуждать 
любой случай выпивки, особенно на про
изводстве, но и доводить дело до конца 
говорила профгрупорг Г. И. Явурек.

— Не обязательно применять денежные 
штрафы, — говорила она. —- В этом слу
чае страдают в основном не сами наруши
тели, а семьи. Но серьезную ответствен
ность должен нести каждый,

А бригадир Е. И. Игнатенко категориче
ски потребовал, чтобы все прогульщики 
(прогулы ведь почти всегда на почве 
пьянства) оставались после работы по 
два-.три часа (сколько нужно, чтобы от
работать долг перед цехом и товарищами)

На собрании выступила секретарь рай
кома КПСС Г. С. Козырева.

краток.
— ГПЗ-5 неблагополучное предпри-

Собрание единодушно приняло резолю
цию, требующую решительной борьбы с 
носителями страшного зла — пьянства, 
строжайшего контроля за каждым нару
шителем, ликвидации условий, которые 
способствуют сохранению этого позорного 
явления.

Б. БОРИСОВ.

И Н А  З А В О Д Е ,
И В М ИКРОРАЙОНЕ

НА РАШЮТЕХНИЧЕСКОМ ЗАВО
ДЕ, КРОМЕ РАБОЧИХ СОБРАНИИ.
ОБСУЖДАВШИХ
ПОЛИТДНЯ, 10 ДЕКАБШ!^JCO^CTOJI-

ТЕМУ ЕДИНОГО

ряду. Свои предложения внесли нарколог 
т. И. Рубин, председатель депутатской

ЛАСЬ ВСТРЕЧА ОБЩЕСТВЕННО
СТИ ЗАВОДСКОГО м и к р о р а й о н а .

Ее участники собрались в кафе «Были
на» (в общежитии РТЗ), чтобы обменять
ся мнениями — как результативнее вос
питывать трезвеннические убеждения. Как 
добиться, чтобы работа, берущая начало в 
трудовом коллективе, находила продол
жение по месту жительства. Ведь всрм 
сегодня ясно, что пьянство, потесненное 
за проходную, забаррикадировалось в 
квартирах, укрылось в личных гаражах и 
т. д.

с  задачами все понятно. А есть ли кому 
их решать? Сам состав участников встречи 
давал ответ на этот вопрос. Представи
тельный совет микрорайона и не менее 
представительная депутатская группа, со
вет общественного пункта охраны поряд
ка. председатели домовых комитетов и 
старшие по подъездам, активисты общест
венных организаций, которые не ограни
чивают свою деятельность рамками пред
приятия.

Собравшиеся внимательно выслушали ин
формацию председателя цовета микрорай
она, заместителя директора завода по со
циальному развитию Л. Л. Ничипуренко, 
участкового HHcneKTOj)a А. Р. Лошманова, 
председателя общественной инспекции по 
делам несовершеннолетних Н. М. Кузне
цовой. А потом начался обмен мнениями. 
Начальник штаба ДНД М. Н. Широков 
говорил о том, что надо улучшить дру
жине и комсомольскому оперативному от-

группы В. М. Тимофеев, член бытсовета 
общежития Вадим Кисельчук, председа
тель домового комитета Г. В. Фоломский. 
Горячо выступали председатель заводско
го совета физкультуры В. Н. Вишневский 
и старший тренер детского спортклуба 
«Авангард» Ю. А. Молоков.

Список можно было бы продолжить. К 
концу обсуждения актуальной темы ро
дился подробный план дальнейшей работы 
в микрорайоне.

Пресечь тягу к пагубному зелью. А как 
помочь жителям микрорайона наладить 
здоровый досуг? Во-первых, максимально 
используя уже имеющиеся формы: клубы 
по интересам, проведение массовых празд
ников, спортивных соревнований. Во-вто
рых, создавать новые объединения по ин
тересам, а для этого изыскать в общежи
тии помещение под фотолабораторию, ос
вободить для полезного отдыха холлы. И 
еще. С помощью самих же жителей мик
рорайона укреплять слабую пока базу до
суга. Построить агитплощадку с танце
вальной верандой. А главное — добиться 
сооружения спортивного комплекса. Воп
рос не из простых, но решить его — дело 
чести завода.

Участвовавший во встрече первый сек
ретарь Кировского райкома КПСС В. С. 
Шувариков подчеркнул, что намеченное 
выполнимо, если действовать, широко опи
раясь на актив в домах, общежитии. Раз
говор в кафе «Былина» поможет действо
вать именно так.

А. ВАСИЛЬЕВ.
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Награды
женщинам

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР 
многодетные матери, про
живающие в Томской обла
сти, награждены орденами 
и медалями СССР.

Матери, родившие и вос- 
нитавшне восемь детей, — 
{фдеиом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» II стёнеяи;

Короткевич Гульниса 
Мингалеевна — техничка 
орса Асиновского леспром
хоза.

Матери, родившие и вос
питавшие семь детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» 1П степени:

Волкова Татьяна Егоров
на — официантка дома от- 

' дька «Ключи».
Матери, родившие и вос

питавшие шесть детей, — 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» 1 степеяв: 

Ахтямова Наталия Серге

евна — домохозяйка, 
г. Томск.

Бурнышева Татьяна Се
меновна — домохозяйка, 
с. Старокоро!гкино 1 ^ п а -  
шевского района.

Звонкова Е1В1ДОКИЯ Михе
евна — домохозяйка, с. Но- 
восондрово Колпашевского 
района.

Костарева Галина Филип
повна — заточница цеха 
№ 21 завода режущих ин-

сильевна — техничка шко
лы № 53, г. Томск.

Письма о перестройке

НЕ ЗАМЕНИШЬ
АВТОМАТИКОЙ

П

На Малореченском место- 
ождении я не новичок, 
рактически с самого на

чала его освоения бываю 
там, осуществляю контроль 
за соблюдением пожарной 
безопасности. В этом году 
нефтепромысел меняется на 
глазах: наведен порядок на 
кустах, повышается культу
ра производства. А курс на 
создание модели автомати
зированного промысла за
ставил промысловиков серь
езно подтянуться. Соответ
ственно и у нас стало 
меньше претензий к нефтя
никам.

вещи разные. Особенно, ес
ли иметь в виду Малоречен- 
ское месторождение, на ко
торое сейчас работает все 
объединение «Томскнефть», 
да и не только объединениё. 
Казалось бы, .бурильщики и 
помбуры, а тем более ма
стера капитального ремон
та, — это элита нефтяной 
отрасли, специалисты вы
сокой квалификации. Но 
они-то как раз на Малореч- 
ке показывают пример пре
небрежения правилами техг 
ники 6e3onacHOCTH, безраз
личия к состоянию окружа
ющей среды.

остатки нефти, скапливаю
щиеся в оборудовании, сли
ваются прямо на землю. С 
нарушением (правил техни
ки безопасности производит
ся глушение скважин. Не
давно ■ для проведения гид
ровоздействия на пласт до
думались забирать воду из 
нагнетательных скважин, 
где давление свыше 100 ат
мосфер. Список нарушений 
этой бригады можно было 
бы продолжать.

■Мастер своего дела

Виктор Георгиевич Бахарев работает слесарем-опера- 
тором’̂̂ в птнцесовхозе «Колпашевскнй*. За высокопроиз
водительный труд его фотография помещена на Доску 
почета предприятия. Честно и ответственно выполняет 
он свои обязанности, В хозяйстве считается мастером 
своего дела.

Фото А. Филиппова.

На этом фоне резко вы
деляется одна бригада, ко
торую начальник промысла 
А. А, Рашевский, как ни 
старается, не может заста
вить считаться с общими 
интересами. Дело в том, что 
бригада капитального 'ре
монта скважин сменных ма
стеров Гареева и Корикова 
формально не подчиняется 
промыслу. Стрежевское уп
равление по повышению 
нефтеотдачи пластов и капи
тальному ремонту скважин 
— вполне самостоятельная 

, организация. Но формаль
ная независимость и полное 
устранение от забот, кото
рыми живет промысел, —

После этой бригады на 
кусту всегда остается ог
ромная лужа нефти, кото
рая потом создает много 
хлопот промысловикам. (Мы 
вынуждены запрещать про
изводство сварочных работ, 
хотя прекрасно понимаем, 
что из-за этого задержива
ется обустройство). А при
чины простые: никто тол
ком не следит за состояни
ем цементировочных агре
гатов, Ни работники управ
ления технологического 
транспорта, ни сама брига
да не обращают внимания 
на то, что эксплуатируются 
дырявые агрегаты. После 
окончания ремонтных работ

Применялись к нарущите- 
лям штрафные санкции, не 
раз высказывали им свои 
замечания представители 
различных инспекций и на
чальник промысла. Да, вид
но, слабо это действует. Что 
такое штраф в 40 рублей 
для человека, получающего 
600 рублей? Мелочь. Мо
жет быть, бригада прореа
гирует хотя бы на эту пуб
ликацию и сама разберется, 
как работать дальше, чтобы 
уровень знаний и квалифи
кации рабочих и мастеров 
соответстшовал уровню куль
туры производства. Ведь 
рабочую совесть никакой 
автоматикой не заменишь.

А. СИВАК, 
ставший инженер 

В П Ч ^

СУДЬБА П Е Р Е Д О В О Г О  О П Ы Т А

кто СЛЕДОМ ЗА ШШ ТИВНЫ МИ?
Этот семинар • совещание 

начался в Шегарском рай
оне, -затем продолжился в 
Кожевниковском н завер
шился в г. Томске. Его 
участники — секретари рай
комов партии, заместители 
председателей р|айнсполко- 
мов, руководители промыш
ленных предприятий, заго
товительных контор и обще
ственного питания потреби
тельской кооперации — оз
накомились с опытом Ше- 
гарского и Кожевниковского 
р|айонов по использованию 
местных ресурсов и возмож
ностей для улучшения снаб
жения населения продукта
ми питания.

прошлом году это предпри
ятие продало 270 тонн 
дрожжевого теста, в теку
щем году планируется реа
лизовать более 300 тонн. 
Это самые высокие показа
тели в области. У перво- 
майцев, например, всего 29 
тонн, у чаинцев — 11.

Особого внимания заслу
живает инициатива дирек
тора маслозавода Ю. Л. По- 
горелова по увеличению вы
пуска нефондовой продук
ции, которая полностью 
идет в торговую сеть райо
на, На VIII пленуме об
кома КПСС было отмечено,

ты буфеты, расширяется 
сеть столовых, построен и 
пополняется зданиями рай
онный рынок, где регуляр
но проводятся ярмарки.

За короткий срок в рай
центре появилось три кафе. 
Одно из них — детское, 
только мороженого оно реа
лизует на 6 —6,5 тысячи 
рублей в месяц.

Успехи в производстве то
варов народного потребле
ния сказались и на динами
ке товарооборота, который 
в 1987 году вырос по срав
нению с 1986 годом на 9 
процентов. Систематически

Об эффективности их ра
боты лучше всего нам рас
сказали магазины и столо
вые райцентра. Сравнение 
их с торговыми точками 
других районов (его тут же 
сделали участники семина
ра) — в пользу кожевни- 
ковцев. В торговом центре 
мы увидели: мясо говяжье, 
свиное, баранье, кроличье, 
колбасу трех сортов, корей
ку. свинину прессованную, 
масло топленое, бутерброд
ное и 'подсолнечное, смета- 
йу, пряники, печенье, ке
фир, мед, безалкогольные 
напитки, свежую капусту—и

переработки дикорастущих 
и другого сырья.

В районах, за редким ис
ключением, не организова
на переработка (соление, 
квашение) овощей.

В сцстеме потребсоюза 
мало своих строительных 
организаций, почти не стро
ится жилье, поэтому не хва
тает кадров.

Медленно развиваются коо
перативы', пока их только 
13.

Творцы

Опыт Шегарского района по использованию местных ре
сурсов и возможностей для улучшения снабжения населения 
продуктами питания, одобренный бюро обкомаКПСС, находит 
последователей.

Потребительская коопера
ция не восполнила «пья
ные» деньги в бюджете об
ласти. В 1984 году товаро
оборот составил 311 мил
лионов рублей, в текущем 
будет при1яерно 293 милли
она. Другие торгующие си
стемы быстрее набирают 
обороты.

реконструкции
Важный пункт шегарокого 

опыта — умелый подбор и 
вккпитание кадров в духе 
требований перестройки.

На пищекомбинате участ
ники семинара познакоми
лись с очень живым, дея
тельным мганизатором 
производства г. А. Фроло
вым. Возраст у него пенси
онный, а энергии — на 
двоих хватит. Более чем 
на 2,5 миллиона рублей в 
год выпускает товаров это 
предприятие. Цехи старые, 
оборудование примитивное, 
но Гаврила Анисимович не 
ждет, когда придет помощь 
из областного центра. Сам 
ищет недостающее оборудо
вание, заботится о расши
рении производственных 
площадей. Годовой план по 
(реализации уже выполнен 
на 137,5 процента.

что в Шегарском районе на 
одного жителя в год 'про
дают молокопродуктов, вы
работанных на месте из не
фондового сырья, по 7 ки
лограммов 300 граммов (в 
Вакчарском, Колпашевском, 
Чаинцком — меньше 500 
граммов). В магазинах рай
центра в свободной прода
же кефир, вареники, тво- 
,рожная ма(сса, мороженое!, 
сыр и сметана из комисси
онного молока. Завершает
ся строительство цеха, где 
будет выпускаться обезжи
ренное сгущенное мо1локо|. 
Оборудование сами добыли 
в Костроме. Сейчас главная 
забота руководителей рай
она — обеспечить все сель
ские магазины холодильным 
оборудованием..

выполняется план по роз
ничному товарообороту. 
«Пьяные» деньги по итогам 
9 месяцев в бюджете райо
на восстановлены.

Райзаготконтора, .возглав
ляемая Н. М. Васильевым, 
постаралась обеспечить пи
щевые предприятия сырьем: 
при задании закупить у на
селения в 1986 году 250 
тонн мяса закупила 330 
тонн, на 66 тонн сверх пла
на закуплено молока.

Район полностью обеспе
чивает себя картофелем'. 
Планируется развитие теп
личного хозяйства. В фев
рале-марте первые теплицы 
вступят в строй.

Вьшуск колбасных изде
лий увеличился за 2 года 
вдвое. За 10 месяцев этой 
продукции произведено 5,6 
килограмма на одного жи
теля. Впереди по этому по
казателю только Кривоше- 
инский район — 8,5 кило-, 
грамма. По области — 2 
килограмма. В этих районах 
потребность в колбасных 
изделиях удовлетворена- 
полностью. Теперь дело 
за повышением качества и 
снижением себестоимости, 
а значит, и цены.

На заводе немало умель
цев. Один из них — сле
сарь В. Монин—из цилинд
ра маслосбнвателя сделал 
фризер для производства 
морожендго. Из подручных 
деталей здесь соорудили ма
шину для производства ва
реников. 4 тонны этой про
дукции произведено за год. 
В ближайших планах—меха
низация фасовки кефира, 
выделка шкур для пошива 
шуб на месте.

В районе созданы два ко
оператива — шашлычная 
«Салям» при общепите 
(ежемесячная выручка — 
20— 25 тысяч рублей) и 
«Масис» — при РПУ бы- 
(гового обслуживании на
селения — по пошиву обу
ви.

без всякой очереди. Были в 
продаже яблоки, лимоны, 
лук, восточные сладости.

Обильно заставлены вит
рины и полки в магазине 
кулинарии: цыплята, пель
мени, гуляш, говяжий фарш, 
сыр. всевозможная выпечка, 
торты, пирожные, тесто, жа
реная рыба. Цены коопера
тивные. При плане 19 ты
сяч рублей в месяц магазин 
дает 21 тысячу.

В районе производятся 
также сметана, творог, мо
роженое, вареники.

Завоз продуктов в села 
района организован по гра
фику: хозяйства два раза в 
неделю посылают свою ма
шину в райцентр, а один 
раз в неделю продукты при
возит машина райпо)

В А^лецсандровском рай
оне к производству товаров 
'народно-го потребления хо
рошо привлечены школьни
ки. В классах кройки и 
шитья они изготовили за 2  
года изделий 'на 9,5 тысячи 
рублей. Запасы легких тка- 
!ней, повсеместно огромны, 
но последователей у алек- 
сандровцев нет.

Медленно решаются зада
чи, поставленные Роспотреб- 
союзом: на каждой цент
ральной усадьбе магазин 
должен иметь пристройку 
для продажи строительных 
товаров.

Гордость Г. А. Фролова— 
производство консервов из
дикорастущих, (Район щзо- 

' -----------оан-«зводит 22.1 условной 
ки на 1 жителя (в Каргаске 
— 6,1, в Томском районе— 
5,8, в среднем по области— 
3,9 банки).

В Шегарском районе за 
10 месяцев произведено 18 
литров безалкогольных на
питков на 1 жителя. Здесь 
он отстает от Александров
ского района (31,3), Чаин- 
ского, Тегульдетского и 
Молчановского районов.

струментов, г. Томск, 
Маркова Светлана Ва-

По производству конди
терских изделий Шегар- 
ский район пока не занима
ет призового места, но ве
дется . строительство конди
терского цеха. Значит, ско
ро спрос на них будет пол
ностью Удовлетворен. Впе
ред вырвались зырянцы 
(17,7 килограмма на 1 жи
теля), каргасокцы и молча- 
новцы (по 15).

■Инициативно, (слаженно, 
рентабельно работает кол
лектив хлебозавода, возглав
ляемый Н. П. Суровым. В

Ю. Л. Погорелов создал 
стабильный коллектив, про
блему текучести кадров ре
шил просто: обеспечил лю
дей круглогодичной рабо
той, создал им условия для 
труда. Открыл столовую, 
пригласив сюда опытного 
повара Н. Г.. Кнац, органи
зовал «стол заказов» (и «не
суны», кстати, перевелись), 
укрепил экономическую слу
жбу. для чего привлек «со 
стороны» опытного бухгал
тера Г. А. Сваровскую. В 
этом году предприятие по
лучит прибыли не менее 
400 тысяч рублей. У рабо
чих Возросли заработки. 
'Отроится свинарник, ®тку- 
да рабочие предприятия бу
дут получать мясо.

Интересные планы у рай
она по развитию индивиду
ального хозяйства. Райис
полком принял решение, 
обязывающее каждый кол
хоз и совхоз, промышленное 
предприятие иметь нетовар
ную свиноводческую ферму, 
с тем, чтобы продавать на
селению ежегодно не ме
нее 14,5 тысячи поросят. В. 
четырех хозяйствах такие 
фермы уже есть. Школьни
ки занимаются выращива
нием цыплят и кроликов.

Успешно работает объеди
нение общественного пита
ния райпотребсоюза. В .его 
подчинении 33 предприятия, 
из них 17 — школьных
столовых. За 11 месяцев 
при плане 1.061 тысяча руб
лей товарооборот составил 
1154,3 тысячи, на 883 ты
сячи реализовано собствен
ной продукции.

Мало в лесной области 
продается населению леса, 
цемента, кирпича.

Слабо развивается сеть 
комиссионных магазинов. В 
зачаточном состоянии связи 
с другими областями по за
купу и обмену излишками 
товаров. Ни в одяом из сел, 
кроме райцентров, не от
крыт цех по выработке кон
дитерских и кулинарных 
изделий.

Самого пристального вни- 
гм)ания заслуживает вопрос 
вовлечения в хозяйственный 
оборот отходов производст
ва.

Лучший 
аргумент -г- 

полный

Кошевниковский район 
в 1984 году реализовал 
винно-водочных изделий на 
5.877 тысяч рублей. В ны
нешнем году эта брешь в 
бюджете восполнена товара
ми народного потребления 
на сумму 4.590 тысяч. Пол
ностью покрыта «пьяная» 
сумма будет в следующем 
году.

Велики еще простои обо
рудования, низок коэффи
циент сменности. Не полу
чил распространения на
домный труд. Слабо исполь
зуются возможности пенси
онеров, семейного подряда, 
индивидуальной трудовой 
деятельности.

Прилавок
Чем интересен опыт Ко

жевниковского района — 
ближайшего «(преследовате
ля» шегарцев?

Не выжидать- 
действовать!

Параллельно с расшире
нием производства товаров 
в районе расширяется и 
торговая площадь. Если в 
прошлой пятилетке постро
ен всего один магазин, в 
этой — уже 7 (в том числе 
'огромное помещение для 
продажи строительных ма
териалов), до конца, пяти
летки будет построено еще 
17 магазинов. На каждой 
ферме и на большинстве 
предприятий района откры-

Здесь так же, как и в Ше
гарском районе, создана по
стоянно действующая груп
па по контролю за произ
водством товаров народного 
потребления во главе с пер
вым секретарем райкома 
партии В. И. Певневым.

Производством товаров 
народного потребления ■■за
нимаются 17 предприятий 
и организаций, товары про
довольственной группы про
изводят 7 предприятий.

При подведении итогов 
семинара были отмечены 
недостатки, присущие мно
гим районам.

План закупа у населения 
ягоды и грибов перевыпол
няется, но, например, в Во
логодской области закуп ди
корастущих в 16 раз боль
ше, чем в Томской области. 
Не организована по-настоя
щему переработка ягод и 
грибов с фасовкой их в мел
кие банки. На каждой 
крупной усадьбе должеИ 
действовать комтлексный 
пункт закупа и первичной

Выступившие на семинаре 
руководители районных ор
ганизаций потребительской 
\коо1перации рассказали о 
своих достижениях, пробле
мах и о том, кзк они вос
пользуются опытом шбгар- 
цев и кожевниковцев для 
удовлетворения с п р о с а  
т р у д я щ и х с я  в това
рах народного потребления. 
Общее мнение: эту задачу 
можно быстро решить в 
каждом районе — надо 
только не йыжидать, а дей
ствовать.

На семинаре была выска
зана рекомендация прове
сти подобные семинары на 
базе лучших предприятий 
во всех районах облайти.

В. МОИСЕЕВ.
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Наказ съезда; социальную политику-на первый план1
О том, как ■ трудовых коллективах решается проблема 

производственного быта, наш корреспондент беседует с 
секретарем облсовпрофа Ю. Г. ПОПОВЫМ.

—Сказать так не могу. Как 
и не отметить при этом, что 
энергия его работников в 
основном растрачивалась на 
бумажную карусель. Этот 
пример, к сожалению, не 
исключение. Не так давно 
мы на президиуме облсов
профа проанализировали ра
боту обкома профсоюза ра
ботников агропрома по 
обеспечению здоровых и 
безопасных условий труда

создают там оздоровитель
ный центр. В автоколонне 
№ 1235 пошли по другому 
пути: соорудили антресоли, 
а на них — гардеробные, 
колгнату отдыха.

Разговоры о тощем ко
шельке нередко свидетель
ствуют: профкомы не рабо
тают на перспективу. Чтобы 
избежать ошибок прошлых 
лет, намерены, не дожида
ясь января, когда, как го-

— Год назад на пленуме 
облсовпрофа (был объявлен 
смотр под девизом «За вы
сокую культуру производст
ва и производственного бы
та». Ставилась задача — к 
70-летию Великого Октября, 
добиться полного обеспече
ния всех работающих сани- 
тарно • бытовыми помеще
ниями, Поэтому вопрос пер
вый — о достигнутом. Как 
трудовые коллективы спра
вились с намеченным?

— Скажу прямо: с по
ставленной задачей многие 
не справились. В достатке 
имеют гардеробные только 
рабочие предприятий ма
шиностроения и приборо
строения. Близки к цели 
трудовые коллективы тер
риториального комитета 
профсоюза рабочих геолого
разведочных работ, обкомов 
профсоюзов 1забочих хими
ческой и нефтехимической, 
нефтяной и газовой промы
шленности, строительства и 
промстройматериалов. В ос
тальных же отраслях еще 
немалый дефицит гарде
робных, умывальников, ду
шевых

J  В целом по' области кар- 
’ тина такая. На каждом чет

вертом предприятии быт 
приведен в соответствие с 

. нормами, на каждом пятом 
наведен образцовый поря
док.

— Да, между намеченным 
и достигнутым большая ди
станция. А почему?

— В частности, и потому, 
что облсовпроф не проявил 
Должной требовательности. 
Но сделано все же немало.

П роходной б а л л
АЛЯ ХОЗЯЙСТВЕННИКА И ПРОФОРГА

Одних гардеробных ввели 
почти на семь тысяч мест, 
завершаем строительство 17 
новых административно^ы- 
товых корпусов. То есть по 
сравнению с предыдущими 
годами движемся в удвоен
ном темпе, Однако, объяв
ляя смотр, мы замахивалиць 
(и на это нас ориентировал 
ВЦСПС) на большее, хоте
ли пятилетний план по обес
печению санитарно - быто
выми помещениями одолеть 
За два года, к юбилею Ок
тября. Отраслевые комп
лексные программы по улу
чшению условий охраны 
труда и санитарно - оздоро
вительной работы были уже 
Утверждены в министервст-* 
вах и ведомствах, и потому 
корректировка их в сторону 
большей напряженности 
проходила очень болезнен
но.

Но принятое обязательст
во отнюдь не маниловщина. 
Ведь в запасе столько не
использованных резервов! В 
том числе и в организатор
ской работе с коллективами. 
Пробудить инициативу, чув
ство хозяина у рабочего, со
циалистическую предприим
чивость у хозяйственника— 
вот прежде всего на что 
рассчитывали. И споткну

лись. Потому что перестро
иться на ходу обкомы проф
союзов, многие профкомы 
не сумели. К началу пяти
летки, к примеру, на пред
приятиях электротехничес
кой отрасли не хватало бо
лее двух тысяч гардеробных 
мест и проблему намерева
лись решать так: в первый 
год пятилетки ввести 46 
мест, во второй — 162, в 
третий—502... То есть че
репашьим шагом. А смотр

i.. к
тому же эта проблема упи-
требовал иного ритма.,

- ЭОЛ
ралась в основном в быст
рейший ввод долгостроев— 
административно - бытовых 
корпусов в объединениях 
«Сибкабель» и «Сибэлект- 
ромотор». Еще один год на 
исходе, а долгострой про
должается. На предприяти
ях этой отрасли нынче вве
дено два десятка гардероб
ных и примерно столько же 
душевых и умьюальников. 
Ни на одном из них санбы- 
товки не приведены не то 
что в образцовое, а даже в 
обычное, нормативное со
стояние.

— Выходит, обком проф
союза рабочих электростан
ций и электротехнической 
промышленнбстн бездейст- 
ворал?

в хозяйствах отрасли. 
Выяснилось: в течение по-

Жода обком профсоюза 
I) раз вьшосил на обсу

ждение вопросы охраны тру
да, столько же принято по
становлений. А на местах, 
в районах, ориентиры в важ
нейшей работе нчерашние, 
а то и позавчерашние. К 
примеру, Каргасокский рай
он. Здесь даже на конец 
пятилетки не ставят задачу 
обеспечить санитарно-бы
товыми помещениями всех 
работающих. Райком проф
союза же, судя по плану 
работы, напрочь освободил 
себя от решения проблем 
производственного быта.

— На многих промыш
ленных предприятиях, осо
бенно на небольших, кар
тина ненамного лучше. 
Профехи про1извадстаенв1ого 
быта председатели профко- 
мов, как прввило, объясня
ют тем, что не хватает 
средств, материалов, пло
щадей...

— Одни ищут причины, 
что15ы не делать, другие — 
резервы. В автоколонне 
№ 1074, например, в ходе 
аттестации и рационализа
ции рабачих мест освобо
дили от хлама один из про. 
изводственных участков и

ворится, «поезд уже уйдет», 
заслушать ряд хозяйствен
ных и профсоюзных руко
водителей о том, прорабо
тали ли они меры по разви. 
тию производственного бы
та и как отразили их в вер
стаемых сейчас планах со
циально - эко1номиче1ско1го 
развития, коллективных до
говорах. Когда эти офици
альные документы будут 
утверждаться на общих со
браниях, то и сами рабочие 
должны более требователь
но настаивать на включе
ние в них мероприятий, 
кардинально преобразую, 
щих быт.

Перед президиумом обл
совпрофа, оргкомитетом по 
проведению смотра, сове
том технической инспек
ции охраны труда ответ за 
«проколы» нынче держало 
немало руководителей раз
ных рангов и сфер. Слушая 
их, каждый раз убеждался: 
главная помеха делу — 
инертность. Характерный 
пример — Томский ЛПК, 
о контрастах производст
венного быта которого недав
но рассказывалось на 
страницах «Красного знаме
ни». Ведь перемены в сто
рону улучшения наметились 
здесь всего лишь за два ме-

Фоторепортаж

Приглашает
«Таежный»

1

— В магазин собра
лась, — объясняет жен
щина.

— В какой? — уточ
няет другая.

— В новый, который 
сегодня отмывают, н а 
зывается «Таежный»...

Согласитесь, такой разго
вор в райцентре можно 
услышать нечасто. Новый 
ма1газин продоволь;ственных 
товаров начал обслуживать 
беломцев и гостей.

...Десять часов утра. В 
«Таежный» заходят первые 
покупатели. Их гостепри
имно встречают продавцы. 
Люди подходят к витринам, 
рассматривают, выбирают. 
Мои собеседники — Агафья 
Проко'пьевна Радостева, 
Ольга Ивановна Мурзакова 
очень довольны новым ма
газином, предупредитель
ным отношением продавцов.

Заведующая, коммунист 
И. И. Климкина, рассказы
вает:

— Своими силами гото
вили магазин к открытию: 
белили, подкрашивали, мы

ли окна. Приятно, что про
давцы в основном имеют 
специальное образование. 
Сегодня в магазине работа
ют и ветераны труда, и мо
лодежь. Пока обслуживаем 
покупателей в одну смену. 
Как укомплектуем полно
стью штат — перейдем на 
двухсменный режим.

В новом магазине хоро
ший ассортимент товаров: 
крупы, мука, сахар, жиры, 
молоко, яйца, кондитерские 
и рыбные изделия. Будут в 
продаже чоки, газвода, хле
бобулочные изделия.

—̂ Ну а вы довольны 
своей работой? — интере
суюсь у продавцов.

— Я работаю в паре с 
Валентиной Смышляевой.— 
говорит А. Д. Чубенко. — 
Работа нравится. Но вот 
построили магазин, а о бы
товке забыли. Негде нам 
переодеться, отдохнуть, чай 
в перерыве попить. Даже 
подвести итоги дня, офор
мить накладные, фактуры 
негде. Это приходится де
лать в помещении, где хра

нятся продукты.
Правы продавцы. Как-то 

так повелось, что усуювия 
труда и быта самих работ
ников прилавка-- - -^ -н а  по
следнем плане. С переходом 
на двухсменку встанет воп
рос еЩе и о детском саде. 
У многих маленькие ребя
тишки. Эту проблему Бело
ярскому орсу нужно уже 
сейчас решать. А на откры
тие магазина никто из ор- 
о|Увских рук'оводитешей «е 
пришел. Тоже подход — к 
своему делу, к людям...

В ближайшее время в Бе
лом Яре откроется новый 
магазин хозяйственных то
варов, в Нибеге — промы- 
шлейных товаров, а в Сайге 
— продовольственных. За- 
«анчивается строительство 
нового магазина и в Степа
новне.

А. ШАБАЛОВ. 
наш нешт. корр.

НА СНИМКАХ автора: 
продавцы Ольга Верхолан
цева и Галина Колпашни- 
кова.

-Детство, опаленное войной

Мы нашли тебя, сынок!
Весть о том, что компрес- 

сорщик авиационно -. техни
ческой базы Виктор Вла- 

. димирович Кононов полу
чил орден Отечественной 
войны И степени, облетела 
все подразделения Колпа- 
Щевского авиапредприятия. 
Восприняли ее по-разному. 
Некоторые даже принима
лись за подсчеты. Получа
лось, что к началу войны 
ему еще и девяти лет не 
исполнилось. Факт этот для 
кой-кого стал поводом для 
насмешек:

— Вот так воин — с 
ложкой возле солдатской 
каши...

Более 20 лет в авиапред
приятии Виктора Владими
ровича знали как хорошего 
специалиста. Старательного, 
дисциплинированного работ
ника, заботливого отца. 
Один воспитывал сына и до
чурку. Только прошлое Ко
нонова было неведомо ни
кому. Он ведь человек при
езжий. „„„

На переезд, считает Вик
тор Владимирович, были
веские причины. Мальчиш
кой хлебнул горького до 
слез. Хотел быстрей забыть 
о пережитом. Это и погнало 
его далеко от тех мест, где 
пришлось столько вынести, 
выстрадать. Фильмы о вой
не Виктор Владимирович 
уже давно не смотрит: серд
це заходится.

— Почему молчал? — в 
задумчивости переспрашива
ет Кононов. — А не хотел 
лишний раз себе душу бе
редить...

И. пожалуй, так бы и не 
узнали колпашевцы, что

живет в их городе предста
витель славной когорты 
м1альчищей-кибальчишей, чье 
детство опалила война. По
мог, как всегда, его величе
ство случай. Подалось на 
!глаза коллегам Кононова 
напечатанное в газете «Крас
ная звезда» обращение в 
несколько строчек: «Отзо-
!вись. сын полка!». И все 
там сходится: фамилия, имя, 
отчество и даже возраст. 
Да это же наш Виктор!

Четыре дня Кононов са
дился писать ответ, но ус
певал вывести лишь первые 
слова. Дальше все расплы
валось. Нашли, через 
столько лет нашли! Нако
нец отправил письмо. По 
нему-то бывшие партизаны 
Иван Илларионович Сидо
ренко и Спиридон Трофи
мович Вокальчук и дога
дались, что о боевом прош
лом их сынка никто не зна
ет. Написали в Колпашев- 
ский горвоенкомат. Поле
тел запрос в Центральный 
архив Министерства оборо
ны СССР. Вскоре пришло 
подтверждение: В. В. Коно
нов был сыном полка, уча
ствовал в военных действи
ях.

И вот Виктор Владимиро- 
-вич в Керчи. Старенькие, 
им уже каждому под 90, 
Сидоренко и Вокальчук 
встретили его словами: 
«Вот мы и нашли тебя, сы
нок!». И потекла беседа. 
Не забыл ли своего коман
дира Лазарева? 94 годочка 
ему, вот только совсем пло
хо видит. А Марию Иванов
ну, |лартизацскую сестру 
милосердия? Помнит, конеч

но, помнит. Виктора она вы
ходила, поставила на ноги 
после того, как нашли его 
бесч{увогвенным партизаны; 
с глубокой раной на лице.

...22 июня 1941 года Ви
тя встретил в пионерском 
лагере в Судаке. Родители 
из Севастополя за ним не 
успели приехать: на третий 
день войны началась эва
куация. Мальчишку опреде
лили в детский дом в Ту
апсе. Но там он не задер
жался. Сбежал в порт в на
дежде встретить отца. Стар
ший Кононов ходил на ко
рабле механиком. Отца Вик
тор не нашел и прибился к 
экипажу одного из торпед
ных катеров. Матросы по
любили шустрого мальчуга
на, и он к ним крепко при
вязался. Старался услужить 
где и как мог. По крайней 
мере, свое довольствие чест
ью отрабатывал. ПомЬгал 
делать уборку в машинном 
отделении, чистил торпед
ные аппараты, а в свобод
ное время развлекал коман
ду песнями и танцами под 
гармонь.

Однажды вышли в Кер
ченский пролив для заброс
ки десанта. Операция про
шла успешно. А при выхо
де из бухты снаряд угодил 
в катер. Спасался кто как 
мог. До берега мальчишка 
добрался в полном одиноче
стве. В поисках своих на 
оккупированной фашистами 
территории и наткнулся на 
того немца, след от прикла
да которого носит по сей 
день.

В партизанском отряде 
юный Кононов стал развед

чиком. Первое задание — 
прЬникнуть на железнодо
рожную станцию Старый 
Карантин — он выполнил 
успешно. Принёс в отряд 
сведения о прибывающих 
туда подразделениях и тех
нике. Так стал юный пар
тизан глазами и ушами от
ряда. Удалась ему и дерз
кая вылазка в запретную 
зону, строго охраняемую 
эсэсовцами. Оказалось, у 
немцев там танки.

Однажды, возвращаясь с 
задания, наткнулся на об
лаву. Пришлось двое суток 
провести в затопленном под
вале. Добраться до своих 
еще силенок хватило, а по
том свалился. Почитай, с 
того света вернула его лас
ковая Мария Ивановна. Она 
же отдирала с его тела при
сосавшихся пиявок;, когде, 
выполнив очередное зада
ние и дожидаясь темноты, 
провел он день в плавнях.

Так и партизанил, ничего 
не зная о судьбе своих род
ных. Весной 43-го каратели 
большими силами напали 
на отряд. Завязался бой. 
Тяжело контуженного Витю 
вместе с ранеными партиза
нами отправили в госпиталь 
в Тамань. Там от соседа по 
палате узнал, что его бра
тья тоже сражались в пар
тизанском отряде и погибли 
при выполнении боевого за
дания. А мать и отца по 
доносу предателя немцы 
расстреляли. Во время сво
ей поездки на юг Виктор 
Владимирович Поклонился 
братской могиле, где вме
сте с его родными схороне
ны еще семь тысяч человек.

сяца. Стоило только взяться,
— Ну а если вспомнить 

о маяках. На кого сегодня 
равняемся?

~  На коллектив домо
строительного комбината. 
Добротные бытовки, оздо
ровительные центры, уют
ная столовая с вкусными 
обедами, салон-магазин 
спецодежды и здравпункт 
с удобным режимом рабо
ты, стол заказов... Здесь 

. все проникнуто заботой о 
человеке труда.

Высокой культуры произ
водственного быта в ходе 
смотра добились более ста 
^едприятий и организаций. 
Среди них —■ Васюганское 
управление технологическо
го транспорта, Стрежевское 
монтажно-наладочное пред
приятие, Молчановский 
кирзавод, томские завод 
стеновых материалов, КПД, 
ЖБК-100, Шегарский рай
онный узел связи и другие. 
Причем на этих предприя
тиях многое сделано рука
ми самих рабочих, в их сво
бодное время, из местных 
материалов и отходов про
изводства. В коллективах ав
токолонны М 1235, объеди
нения «Томокий нефтехими
ческий комбинат», химфарм- 
завода и ряде других пош
ли дальше нормативных тре
бований и построили своими 
силами цауны, оборудовали 
центры здоровья, комнаты 
психологической разгрузки.

— На страницах цент
ральных газет, а телепере
дачах много рассказывается 
об опыте днепропетровцев, 
которые успешно утвержда
ют движение «Сделать про
изводственный быт образ
цовым». Они думают уже о 
цвете стен цехов и окраске 
в тон оборудования, об ори
гинальном оформлении ин
терьеров комнат отдыха, 
оздоровительных центров. 
На чем же прежде всего 
необходимо сконцентриро
вать свои усилия томичам?

— Наша область, впро
чем. как и целый ряд дру

гих областей страны, от 
днепропетровцев сильно от
стает. И прежде всего по 
самому элементарному и 
необходимому — по обес
печенности гардеробными. 
Поэтому мы продлили 
смотр. Первоочередная за
дача — приложить макси
мум усилий, но обеспечить 
всех работающих гарде
робными в 1988 году. Не
обходимо также, равняясь 
на днепропетровцев, про
должить работу по созданию 
высокой культуры произ
водства, о^азцового быта.

Еще одна важная задача
— коренное улучшение усг 
ловий труда. За этот год 
они улучшены для 15 тысяч 
работающих, треть которых
— женщины. Однако 43 
тысячи человек продолжают 
еще трудиться при повы
шенных уровнях шума, виб
рации, загазованиосд'И, не
благоприятного температур
ного режима, Сейчас при
влекаем к решению этой 
задачи также облсоветы 
ВОИР и НТО.

В отраслевых обкомах 
профсоюзов проработаны 
конкретные планы по вво
ду столовых и буфетов, са
лонов-магазинов |;пецодеж- 
ды, специализированных 
прачечных, комнат личной 
гигиены женщин, по при
ближению сферы бытового и 
медицинского обслуживания 
к проходным заводов, их 
надо воплощать в жизнь. 
Все это требует неформаль
ного отношения к делу. Как 
со стороны хозяйственни
ков, так и со стороны проф
союзных руководителей. 
Реальные перемены в про
изводственном быте — это 
для каждого из них своеоб
разный проходной балл на 
право занимать ответствен
ную должность. К такому 
решению мы пришли на за
седании президиума обл
совпрофа, обсудившего ито
ги смотра и продлившего 
его срок.

Беседу вела
О. СИМОНЦЕВА.

Рацион
без

дефицита
»

И|эбавить животново
дов от трудной работы, 
поднять качество кормов 
помогает новый метод 
обогащения фуража для 
общественного стада, 
предложенный спе^циали- 
стами Калининградской 
областной проентно-изы- 
скательской станции хи
мизации. Первыми его 
применили в совхозе 
«Ушаковский», где по 
рекомендации ученых 
стали сдабривать силос 
яФ&вкаш  кальция и 
фосфора еще во время 
его закладки в траншею, 
а не перед раздачей кор
ма животным.

— Анализ зимних 
«консервов» показывает 
ощутимый дефицит в них 
минеральных элементов, 
необходимых для полно
ценного развития и вы
сокой продуктивности 
животных, — говорит 
директор станции В, Па- 
насин. — Проблема дав
няя, но решается далеко 
не лучшим образом: не
хватку кальция и фос
фора восполняют добав
кой их прямо в кормуш
ки. Вручную и, что назы
вается, на глазок. Одна
ко и точная дозировка 
веществ ' не гарантирует 
успеха: в таком виде они 
у|С|Ваиваются организмом 
животных не полностью.

Контрольные провер
ки обогащенного новым 
способом силоса подтвер
дили высокою ценность 
фуража, насыщенность 
его фосфатами до нормы.

(ТАСС).
Калининград.

После госпиталя юный 
партизан попал к танкистам
— в 6-й ордена Александра
Невского танковый полк, а 
потом в полк правительст
венной связи НКВД. С тан
кистами Виктор добрался 
до Краснодара, потом ока
зался на Западном и 1-м 
Белорусском фронтах.
Минск, Барановичи, Брест, 
Варшава... Был посыльным 
при штабе, дежурил у те
лефона. _ кашеварил'. После 
освобождения Варшавы 
юному бойцу вручили сразу 
три медали: «За боевые за
слуги», «За оборону Сева
стополя» и «За оборону 
Кавказа». В победном 45-м 
к ним прибавились еще две
— «За взятие Варшавы» 
и «За победу над Германи
ей».

По возвращении на роди
ну Виктора и еще двух 
мальчишек из других частей 
направили на учебу в суво
ровское училище в Москву. 
Но на учебу они прибыли 
с большим опозданием. 
Виктор решил поступить на 
завод. Днем осваивал ра
бочую профессию, а после 
смены бежал в вечернюю 
школу.

О своем рано отшумевшем 
детстве на заводе не расска
зывал. Никто не знал, что 
был он сыном полка, при
нимал участие в боевых 
действиях,

В 1952 году вместе со 
рвоими сверстниками Вик
тор Владимирович снова 
надел солдатскую форму. 
Его призвали в ряды Совет
ской Армии. А уволившись 
в запас, приехал на родину 
своего однополчанина в Кол- 
пашево. Теперь это и его 
родина, его мирный причал 
в жизни.

Н, ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

Англия

УРОК КРИСТОФЕРА ПНЧК
До недавней катастрофы на фондовых 

биржах ведущих капиталистических стран 
цены на фондовые бумаги и акции быстро 
росли. Всякого рода спекулянты, равно 
как и скромные вкладчики, пустились во 
все тяжкие в надежде разбогатеть. Созда
лось впечатление, что в погоне за богатст
вом вся Англия включилась в игру на фон
довой бирже. Еще бы! Ведь подобное 
предприятие является идеальным вопло
щением свободного предпринимательства. 
Г-жа Тэтчер всегда подчеркивала, тго Анг
лия должна стать «демократией акционе
ров». Подъем на фондовом рынке оказал 
столь глубокое влияние на все наше об
щество, что даже школьников стали учить 
основам биржевых операций, т. е. тому, 
как покупать и продавать акции.

Более подходящего места для азартных 
игр, пожалуй, не найти. По закону пят
надцатилетний Кристофер Пич не имел 
права участвовать в купле-продаже ценных 
бумаг. Однако этот мальчик проявил на
ходчивость и по телефону убедил одного 
из маклеров, что он вполне солидный кли
ент. Все оказалось очень просто. Компью
терная система лишь проверила, нет ли у 
Пича крупного долга. Таким образом, да
же не имеющего счета в банке школьни
ка допустили на биржу.

Биржевым операциям он выучился в 
школе. Он прекрасно изучил рынок и 
вскоре сумел продать ценных бумаг на не
сколько тысяч фунтов стерлингов. Он уже 
тратил около тртдцати фунтов стерлингов 
на оплату телефонных переговоров, кото
рые вел из телефона-автомата недалеко от 
здания школы. Мальчик превратился в 
столь занятого бизнесмена, что за тыся
чу фунтов купил радиотелефон, с кото
рым не расставался ни на минуту.

В школе все знали о его деятельности. 
Товарищи были убеждены, что он уже 
стал миллионером. Некоторые из них по
пытались узнать секреты его успеха, но, 
он никому не поведал о них. Родители

Пича слыхали, что их сын играет на бир
же, но подробностями не интересовались. 
Около месяца назад накануне биржевого 
краха Кристофер совершил весьма круп
ную сделку и отметил свой успех с това
рищами шампанским. Праздновали прямо 
в школе, в математическом классе. Окру
жающим деятельность Пича представля
лась вереницей успешных биржевых спе
куляций. Для них он был удачливым бир
жевиком, разве что моложе прочих.

Кристофер уже имел счет на бирже раз
мером в 100.000 фунтов стерлингов. Чтобы 
заработать столько денег, рабочему чело
веку надо трудиться более десяти лет. Все 
шло как нельзя лучше, но внезапно на 
бирже произошел крах. Несмотря на все 
попытки юного бизнесмена выйти сухим 
из воды, он остался должен 20.000 фун
тов стерлингов, которые не смог выпла
тить. Фактически, у него никогда не было 
наличных денег. Все они существовали 
лишь на бумаге.

Однако 20.000 фунтов представляли со
бой реальный долг, а не просто запись на 
счетах, поскольку именно эту сумму он 
задолжал своим биржевым маклерам. 
Только потребовав оплаты, узнали они, с 
кем имели дело. Тем не менее от требо
вания своего О'НИ не отказали<ц>, и, похо
же, долг придется выплачивать родителям 
Кристофера. Когда матери незадачливого 
дельца стало известно о проделках сына, 
она не выдержала и разрыдалась. «Такой 
удар для меня», — заявила она журнали
стам.

Однако с моральной точки зрения все 
считают поведение Кристофера вполне 
нормальным. Он делает то, чего ждет от 
него буржуазная общественная система, —■ 
азартной игры ради личного обогащения. 
Такова философия нашего общества в ее, 
чистом виде.

Джеймс ОЛДРИДЖ,
английский писатель.

Лондон.

ФРГ

ПРИГОВОР УБИЙЦАМ
БОНН. Суд земли Нижняя Саксония в 

городе Ганновере приговорил члена нео
фашистской группировки «СкияхеИс» 
Т. Кусса к 10 годам тюремного заключе
ния — максимальному сроку, предусмот
ренному законодательством ФРГ для не
совершеннолетних. В начале февраля ны
нешнего года он с тремя приятелями убил 
15-летнего Роджера Ворнемана, который 
за несколько дней до этого дал в полиции 
показания о преступной деятельности чле
нов группировки. Сообщники Кусса полу
чили от восьми до девяти лет тюрьмы.

Процесс по делу неофашистских убийц, 
продолжавшийся три месяца, привлек 
большое внимание демократической об- 

/щественности Ганновера, где в последнее 
время наблюдается значительная активи

зация современных последышей Гитлера 
— члёнов «свободной немецкой рабючей 
партии», «скинхеде» и других. Суровый 
приговор, вынесенный неофашистам, при
зван несколько охладить их пыл. Однако 
местные наблюдатели указывают, что суд 
отказался расценивать их преступление 
как убийство по политическим мотивам, 
квалифицировав его как хулиганство с 
особо тяжелыми последствиями.

Более того, в собственном заявлении су
дьи обрушились с нападками на те средст
ва массовой информации ФРГ, которые 
прямо указывали на политические мотивы 
убийства и призывали земельный суд при
нять частное решение о полном запреще
нии «свободной немецкой рабочей пар
тии», «скинхеде» и других неофашистских 
группировок. I
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18 ДЕКАБРЯ В ОБЛАСТНОМ ДРАМАТИЧЕСКОМ ТЕАТРЕ 
СОСТОИТСЯ ПРЕМЬЕРА СПЕКТАКЛЯ «МЕТЕЛЬ» Л. ЛЕОНОВА

Идут последние репети
ции. Как обычно в таких 
ситуациях, обстановка напря
женная: так много надо еще 
j-опеть и так мало остается 
для этого времени. Снова 
и снова повторяются момен
ты, которые |В спектакле iKa- 
жутся особенно трудными. 
Вот и сейчас репетируется 
сцена из первого дейспвии, 
сцена сложная: за внешне
обыденными словами, по
ступками актеры должны пе
редать неоднозначность 
праисхойящего, драматизм 
событий. Даже сейчас, на 
репетиции, с возрастающим 
вниманием вслушиваешься в 
каждую фразу, обнаружи
вая в ней истинный траги1- 
'чеокий смысл.

Главный герой спектакля 
Степан Сыроваров, крупный 
начальник чего-то, как оп
ределяет его положение ав
тор пьесы, попал в критиче
скую ситуацию. Он одержим 
идеей прорваться сквозь 
«железный занавес», уехать 
за границу, где, ему кажет
ся, он обретет все, что нуж
но для благополучия. И до 
поры до времени обстоя- • 
тельсгва складываются так, 
как он задумал. Там. за пре
делами своей квартиры, он- 
числится отличным работни
ком, морально и идейно выг 
держанным товарищем. Вот 
даже отправляют в деловую 
командировку за границу, 
откуда он уже, конечно, не 
вернется. Для того, чтобы 
обеспечить себе безбедное 
существавание в том раю,

он и вел нечестную финан
совую игру. И вое может 
рухнуть в один момент— 
неожиданная ревизия, подо
зрения близких... Сыроваров 
прилагает массу усилий, 
чтобы изловчиться, обма
нуть. вывернуться... Ради 
чего? Об этом думаешь сно
ва и снова, втягиваясь в те
чение событий.

Сценическая жизнь этой 
леоновской пьесы складыва
лась не очень удачно. Ста
вили ее мало, хотя, написан
ная в коице тридцатых го- 
дсв, она говорила об ост
рых ситуациях в обществен
ной жизни. Здесь в опреде
ленной мере Леонов вступа
ет в сложный и напряжен
ный диалог с Достоевским, 
не замыкаясь в анализе ос
тросоциальных моментов, 
но и решая общечеловече
ские, философские вопросы. 
Да, утверждает Леонов, че
ловек, лишенный мощных 
ориеггтиров — .моральных, 
нравственных, — перерож
дается в существо низмен
ное, злое, эгоистичное. Но 
спасет его не христианство, 
а особая ' нравственность, 
особое чувство патриотизма, 
рожденное в толще веков, 
исторически сформировав
шийся русский характер.

— Что для нас Родина? 
В художественном мире Ле
онова нет ничего страшнее, 
чем потерять Родину, —го
ворит постановщик «Мете
ли» главный режиссер теат
ра А. В. Лапиков. — Вот 
главная тема нашего спек
такля. Сегодня очень важно 
повести этот разговор со 
зри^-елем. Те проблемы вре- 
м'еда, которые становятся 
причиной наших острых ре
акций, не 1ВСЯ правда о 
стране, Родине, нашей жиз
ни. Высшая правда — вера 
в идеал, в то непреходящее, 
что определяет все на бе
лом свете и обязательно во
сторжествует. несмотря ни 
на что.

— Чем 1привлекла вас 
«Метель»?

— «Метель»- привлекла 
не только тем, что сейчас 
очень |болъшой интерес лю
ди проявляют к своей исто

рии, в частности к истории 
30-х годов, к времени куль
та личнссти. Действие пье
сы и происходит как раз в 
тот период. Но это внешний 
признак. Главное, что Лео
нов сделал срез времени 
очень объемно, здесь все 
сплелось из парадоксов и 
противоречий.

— Ведь и Сыроваров, 
противник культа, внутри 
своей семьи по сути создает 
ту же ситуацию...

— Главный пафос спек
такля опирается как раз на 
истинно народное представ
ление о морали, нравствен
ности. «Ть.мы низких истин 
нам дороже нас возвышаю
щий об.ман». Самое страш
ное наказание Сыроварсва 
ждет не здесь, а там, куда 
он стремится. Ведь у него 
не будет больше Родины.

Короткий перерыв в ре
петиции заканчивается, ак
теры во'звращаются на оде
ну. И снова быт квартиры 
тридцатых годов, где непре
менный круглый стол, гро
моздкий буфет, кожаный ди
ван и на самом почетном 
месте — бюст Сталина. О 
чем говорят эти люди, чем 
живут, что их волнует в 
трудное и сложное время, 
вьтавшее на их долю? Ка
кой выбор они сделают? 
Вглядимся, вслушаемся и 
попытаемся разобраться...

НА СНИМКЕ: сцена нз 
спектакля «МетеЛь».

пости

с  новосельем, библиотека!

Благодарность
«сКамерате»
В облссвпроф пришло 

письмо, подписанное за
местителем председателя 
Всероссийского оргкоми
тета по проведению II 
Всесоюзного фестиваля 
народного творчества, за
местителем министра ку
льтуры РСФСР Н. Б. 
Жуковым. В нем гово
рится о заключительном 
концерте в Кремлевском 
Дворце съездов лауреа
тов II Всесоюзного фес
тиваля народного творче
ства. «В концерте при
нял участие и ансамбль 
ранней музыки «Камера- 
та» Томского Дома уче
ных. Коллектив показал 
высокое исполнительское 
мастерство, дисциплину 
и организованность. Все
российский комитет вы
ражает благодарность 
коллективу, его руково
дителю С. Тихоненко, 
всем, кто оказал содейст
вие в подготсв1ке и вы
ступлении «Камераты» в 
заключительном концер
те».

Н. ПЕТРОВА.

В разгаре —  

отраслевая 

спартакиада
Отраслевую спартаки

аду начал проводить об
ком профсоюза рабочих 
электростанций и элект- 
'р^отехнической промыш
ленности. Команды про
мышленных предприятий 
и проектных институтов 
соревнуются по многим 
видам спорта: футболу,
лыжным гонкам, пулевой 
стрельбе, . настольному 
теннису, плаванию, во
лейболу, Шахматам.

Есть уже первые ито
ги. В пулевой стрельбе и 
в шахматных баталиях 
победили представители 
объединения «Сибэлек- 
тромотор».

Спартакиада посвя
щена Дню энергетиков.

В. СОМОВ.

Все здесь радует глаз: и 
npccTopHbie залы, и совре
менная мебель, а белые сте
ны, выполненные из гипса, 
придают всему внутреннему 
облику здания особую гра
циозность и торжествен, 
ность. Наверное, такой и 
должна быть сегодня сов'ре- 
меяная массовая библиоте
ка, как эта, открывшаяся на 
днях в Академгородке.

ном выставочном зале чита
тели могут знаксмиться с 
нсвинками литературы, пла
нируется здесь проведение 
конференций. вечеров и 
других массовых мС|Рпприя- 
тий. Позаботились проекти
ровщики и строители и о 
юных читателях: в библио-

В специально оборудовая-

теке можно -увидеть на эк
ране героев любимых книг, 
отдохнуть в игровой комна
те. Трехъярусное раополо-

женяе отделов библиотеки 
создает впечатление большо
го корабля, Плывущего в 
океане знаний.

«Винсвнини» всего этого 
великолепия, рабочие
СМУ-8 «Химстроя», Д|Сюроч- 
но сдав новое здание в эк
сплуатацию, сделали замеча
тельный 1псда.{)ок к Новому 
году жителям микрорайона.

— Хорошо живется этой 
библиотеке в Академгород

ке, — говорит заместитель 
директора центральной бяб-  
лкотечной системы города 
3. В. Мельчиксва. -— Иметь 
таких шефов — большая 
удача.

Много благодарных слов 
было оказано в адрес отро- 
ителей. А самаму. первому 
читателю заведующая биб
лиотекой Н. А, Нйсинанру- 
чила в подарок книгу.

В. ПЕТРОВА.

Представляем коллегу

К р у г  а в т о р о в моральные и этические те
мы. Публикуются экономи
ческие обозрения. Ресширия- 
ся круг авторов, а значит, и 
круг • жизни, нашедшей от
ражение в газете.

ЭТО к р у г  ж и з н и
к читателям <сСо1ветского спорта»

Спортивная жизнь любо
пытна. И не только голами, 
оч1ками, секундами. Кто из 
вас, товарищи болельщики, 
любители баскетбола, объяс
нит, например, почему наша 
силынейшая мужская сбор
ная проигры1вает сгуденче- 
оккм командам Америки? 
Уверен, что ,у каждого из
вас обнару'жится своя точка 

1 . Нозрения. Но в ocHoee .ee бу
дет лежать тезис о могуще
ственной баскетбольной дер
жаве по ту сторону Атлан-' 
тики и о слабом студенче- 
скам баскетболе в нашей 
стране, как и о ссвегском 
сгуденчеоком спорте вооб
ще.

Вот и думай: отчего он
такой слабый?..

Из газет, журналов, те
ле- и ра|Диорвпортажей нам 
известно о многик советских 
чемпионах, которые учатся. 
Однако редкое учебное за
ведение сможет похвастать 
своим спортивным героем. 
А хотели бы, наверное, все 
без исключения.

Собкоровская кеть «Советского одорта» ‘ разбросана 
по всей |стране. Весной этого года корпункт главной спор
тивной газеты СССР открылся д Томске. К работе при
ступил корреспондент Олег Кутмин. i

Он закончил Уральский гоогниверситет, отделение 
журналистики. Работал в республиканской партийной га
зете «Марийская правда», городской партийной газете 
«Вечерний Омск». iB течение ряда лет сотрудничал с 
«^ветской Россией», «Советским спортом», 'с журналом 
«Спортивная .жизнь России». На должность собственного 
корреспондента по ^омской, Новосибирской, Омской об
ластям п (Алтайскому краю приглашен в феврале 1987 
года.

Редакция и ее сотруд|НИ1КИ 
вьшгли на п,ря.мы€ свяод с 
читателем. Они стремятся 
живо и оперативно отклик- 
н,утъся на доброе дело и 
спешат к тем, .кто остро ну
ждается в поддержке и по
мощи. Не ошибусь, если 
окажу, ■ что содержание по- 
лсвины материален в газете 
складывается , в результате 
пожеланий и осветов читате
лей.

Удивительно, однако, ка
кой богатый выбор у тре
нера, работающего jb вузе. 
Перед ним проходят тьюячи 
молодых людей, как правиг 
ло, хорошо воспитаиных, 
имеюпщх неплохую спорти
вную выучку в ДЮСШ. Но, 
тренеру редко когута удается 
достичь гфушных результа
тов. И не потому вовсе, что 
он чегоп'о не учел, чего-то 
не успел'. Его ученики —это 
переростки дал большого 
спорта. К тому же бедна 
материальная спортивная  ̂
база учебных заведений. 
Разве ее сравнишь с высо- 
коклассньши залами и комп
лексами американских кол
леджей?

■ Но вот приятное исклю
чение. Я ст1ая1кнулся с ним 
в Томсксм институте АСУ 
и радиоэлектроники. Много 
лет здесь трудится канди
дат педагсгичеоких наук за
служенный тренер РСФСР 
Анатолий Иванович Ивансв. 
Он с коллегами подготовил 
около 60 мастеров спорта 
СССР по акадамической 
гребле, 9 чемпионов мира 
среди студентсв. Вуэовскш! 
гребной бассейн, сооружен
ный во двсре главного учеб
ного корпуса в 1979 году, и 
псныне поражает вс<^раже- 
ние гостей своими ком
пактностью и удобством.

вершенствовать. чтобы не 
стоять на месте. А бывают 
истории — будь .здерев! С 
тем же гребным бассейном 
в ТИАСУРе. Он существу
ет, да только вне закона.

Оказывается, был приказ 
Минвуза СССР о рас^юрми- 
ровании гребного центра. 
Относится СИ к 1983 году. 
Так что тут кроется доволь
но серьезная проблема. И 
надо разобрать,ся в тем, как 
сложилась парадоксальная 
ситуация.

Самые сильные коррес
понденции рождаются после 
того, .как на редакционный 
стол ложатся очередные пи
сьма из разных точек стра
ны. С (Вашей пемощью, дру
зья, «Советский сперт» дол
жен стать еще интереснее и 
б.удет полезен тем, кто ув
лекается физкультурой, 
сцортом, туризмом.

Хочу дсбавипъ: друзей у 
газеты прибавляется. В од
ной трлыко Тсмс'кой области 
рост подписки можно про
следить по такой цифровой 
цепочке. В 1986 году ее 
выписывали 13.441 человек, 
в 1987—г-14.075, а в насту
пающем году «тсмоний» ти
раж составит уже 15.321 эк
земпляр. Такие данные пре
доставило нам областное 
агентство «Союзпечать».

А были ли успехи? Были. 
Последние достижения во- 
спитан1никс1з гребнего цент
ра связаны с успешным вьг. 
ступлением темичей-гребцев 
на недавней Всемирной Уни
версиаде в Сараеве. Значит, 
могут cciBeiciHHe студенты 
на равных ссперничать с 
учащимися других стран.

Мог.ут-то .мсгут, но как 
трудно даются нам победы. 
Как на международных аре
нах, так и в своем спортив
ном центре. Его ведь надоб
но содержа1ть, улучшать, со-

Это один из эпизодов на
шей журналистской работы. 
Он связан со студенческим 
спортом. Но завтра появят
ся другие: рабочая физкуль
тура, сельский спорт, массо
вая оздоровительная р.абота 
с населением по месту жи
тельства, при крупных спорт
комплексах. Тот, кто ,вьши- 
сывает на(Шу газету (орган 
Госкомспорта ССЮР и 
ВЦСПС), видимо, обратил 
внимание на то, как резко 
изменилось ее содержание. 
Самая крупная сп'оргивная 
газета мира не является сей
час узксопециальньт1м изда
нием. В ней стало больше 
публицистических статей на

В нынешнем году редкол
легия приняла решение от
крыть новый корреспондент
ский п,ун(Кт в героде Томске. 
Поэтому, еали у вас, това
рищи читатели, есть’ нечто 
любопытное для нас, если 
вам известен поучительный 
опыт, если вы неравнодуш
ны к недостаткам и не мо
жете пройти мимо чужой 
беды, — пишите, звоните, 
расоказьзвайте о том, что 
вас волнует, с чем вы стол
кнулись в жизни.

634061, Тсмок, ул. Твер
ская, 57, керпункт газеты 
«Сс1ветс1кий шорт», телефон 
1-02-43.

О. КУТМИН, 
собственный корреспон

дент «Советского спорта» 
по Западной Сибири.
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На сцене~  
«Дети Арбата»

с  героями романа А. Ры
бакова «Дети Арбаца», из
вестного читателям, теперь 
познакомились и зрители. 
Премьеру одноименного спек* 
такля показал Омский акаде
мический театр драмы. Пер
вую в стране постановку это
го произведения осуществил 
заслуженный деятель ис
кусств РСФСР, лауреат Го
сударственной премии
РСФСР Феликс Григорьян. 
Сценическая композиция при
надлежит московскому акте
ру и режиссеру Сергею Ко- 
ковкину. В спектакле заня
ты ведущие мастера омской 
сцены, а также творческая 
молодежь.

(ТАСС),

плюс 2 до минус 3, места
ми 3 —8 градусов мороза, 
в Томске около 0.

16 и 17 декабря — об
лачно с прояснениями, вре
менами слабый снег, 17-го 
днем преимущественно без 
осадков, ветер юго-запад
ный, 7 — 12 метров в-секун
ду, температура ночью 16-го 
8 — 13, при прояснениях 22, 
17-го— 13— 18, при проясне
ниях до 28, днем 5 — 10, 
местами до 17 градусов мо
роза.

чемпионате м ира по ш ахм а
там.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнаста- 
ка. 8,15 — Киножурнал. 8.35,
9.35 — История. 10-й к л а с а  

13.30 — Ф ранцузский

Телевидение

Сегодня — облачно с про
яснениями, временами сла
бый мокрый снег с дождем, 
местами гололед, ветер 
южный, 7 —12 метров в се
кунду, температура от

ВТОРНИК, 15 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 мицут». 8.35 — 

«Пусть всегда будет солнце!» 
Концерт. 9.15 — «Ыратишка, 
люби револю цию ». Телеспа(К- 
такль. 10.20 — Играет Дина 
Иоффе (фортепьяно). 11.00 — 
Новости.

С 11.10 до 16.00 — перузы в.
18.00 — Новости. 16.15 —

«Прож ектор перестройки».
16.25 — «Их им ена забы ться  
не должны». О ж ен ах  декабри
стов. 17.10 — «Школа: проб
лем ы  перестройки». 18,00 —
«Сражение». М ультфильм.
18.10 — Современный м ир и 
рабочее движ ение. 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.05 —
«На путях  радикальной р е 
формы». 19.20 — «Товарищ 
песня». Заклю чительны й кон
церт. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Прожектор перестройки». 
21.45 — «Впервые н а  экране 
ЦТ». «Парад планет». Художе
ственны й фильм. 23.25 — «Се
годня в мире». 23.40 — На

9.05, io.ou — г-— --------
язы к. Второй год обучения.
10.05 — Учащ имся СПТУ. Об
щ ая биология. 10.35, 11,35 — 
Основы информ атики и вы чи
слительной техники. 10-И 
класс. 11.05 —«Русская речь».
12.05 — «История моей глупо
сти». Художественный фильм. 
14.00 — Новости.

С 14.10 до 17.30 — переры в. 
ТОМСК

17.30 — «Поет Ирма Сохад- 
зе». Фильм-концерт.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Вечер скрипичнойl o . i j  — печер 

музы ки. Играет засю 'ж енны и 
деятель искусств УССР про
ф ессор А. Горохов. 18.45_Фессир л . ю рохов. 
«ЛГбилисоба». Телефильм. 19.00 
— «День области». 19.15 — 
«Панорама». (Повторение от 
30 ноября). 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыш и!» (в зап и 
си).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прож ектор перестройки».
21.45 — Мы. . яы поем дж аз. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Ритм ическая гимнастика,
18.45 — «...До ш естнадцати и 
старш е». 19.30 — «В странах 
социализма». Тележурнал.
20.00 — «Спокойной йочи, м а 
лыши!». 20.15 — «Для всех  и 
для каждого». 20.50 — Науч
но - популярны й фильм.

Редактор
Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.

В опектанле заняты мно
гие артисты театра, . роль 
Сыроварсва ис|поляяет за
служенный артист РСФСР 
В. Варенцов, в остальных 
заняты заслуженные артис
ты РСФСР Н. Мохов, А. Ар- 
кин. Д. Киржеманов, а так
же В. Бекетова, Т. Золотмо- 
ва, Л. Мартынова и другие.

— Роль у меня сложная: 
ведь Сыроваров — человек 
неоднозначный, — говорит 
В. Варенцов. — Пока гсв(0- 
рить о там, что получится, 
трудно. Репетируем, надеем
ся, что зрители встретят 
премьеру с инггересом. Ведь 
судить о результатах им.

Н. ИВАНОВА.* ★  «

Министерство культуры 
Грузинской ССР 

Грузинская государственная 
филармония

16 — 20 декабря

Управление культуры 
Томского облисполкома

Томская областная филармония

Д н и  к у л ь т у р ы  
грузинской С С Р  в Томске

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л
ФИЛАРМОНИИ

16 декабря — ОТКРЫТИЕ
Начало — в 19 час.

20 декабря — ЗАКРЫТИЕ 
Начало — в 20 час.

КОНЦЕРТ МАСТЕРОВ ИСКУССТВ
УЧАСТВУЮТ:

народная артистка СССР
Нани БРЕГВАДЗЕ;
народные артисты Грузинской ССР
Паата БУРЧУЛАДЗЕ, Медея ГОНГЛИАШВИЛИ, Елена КИЛОСАНИДЗЕ, 

Котэ МАХАРАДЗЕ, Майя ТОМАДЗЕ, Александр ХОМЕРИКИ, Софико ЧИА- 
УРЕЛИ, Элдар ГЕЦАДЗЕ;

заслуженные артисты Грузинской ССР Лиана КАЛМАХЕЛИДЗЕ, Тейму
раз ГУГУШВИЛИ, Дареджан МАХАШВИЛИ, Манана ДОИДЖИШВИЛИ;

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ АНСАМБЛЬ 
НАРОДНОГО ТАНЦА ГРУЗИИ.

Художественные руководители — народная артистка СССР, лауреат Госу
дарственной премий Ннно РАМИШВИЛИ,

народный артист Грузинской ССР Чингиз СУХИШВИЛИ;
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЗАСЛУЖЕННЫЙ 

АНСАМБЛЬ ПЕСНИ И Д'АНЦА ГРУЗИИ «РУСТАВИ»,
ЭРКС^’а И ^ ]вИ ^И ^ руководитель—народный артист Грузинской ССР Анзор

ЛАУРЕАТ МЕЯШУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ 
ГОСУДАРСТВЕННЫИГсТРУННЬга КВАРТЕТ ГРУЗИИ;

лауреат премии Ленинского комсомола, лауреат всесоюзного и междуна
родных конкурсов Тамрико ГВЕРДЦИТЕЛИ;

лауреат всесоюзных и международных конкурсов Манана ТОДАДЗЕ; 
лауреат Всесоюзного конкурса артистов эстрады вокально-инструменталь

ный анасамбль «ИВЕРИЯ».
Художественный руководитель — народный артист Грузинской ССР Алек- 

ВАС’^”  * "сандр БАСИЛАЯ;
вокально-инструментальный ансамбль «ВОЛШЕБНЫЕ ДОРОГИ»; 

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА ----------
ОГРАФИЧЕСКИИ АНСАМБЛЬ 
г. ТБИЛИСИ.

ТСКИИ ХОРЕ- 
3-й ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ ШКОЛЫ

Руководители — заслуж! 
ШВИЛИ и Георгий ЧАЧАВА.

женный учитель Грузинской ССР Тамаз ГОГОТИ-

В театрах
ДРАМЫ

15 декабря. «О женщины!»
—  10.

влюбленного маляра» —  9
10-40, 12-20, 14. Кинолекторий 
«Спорт —  наш современный 
чародей». Ф ильм «Скоро|еть» . 
— 15-40. «Двое на острове 
слез» — 17-20, 19-20. 21-10.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
15 декабря. «Ванюша, Иван 

Петрович» — 16.

ВИДЕОТЕКА
15 декабря. М ультсборник 

«Чиполлино» —  10-20. «В зо
не особого внимания» —  12, 
18. «Ответный ход» —  14, 16,
20 .

имени И. ЧЕРНЫХ 
15 декабря. «Правосудия!»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-20. «Как стать
звездой» (две серии) — 9,
11-30, 14, 18-30. 21.

«СИБЙРЯК»
15 декабря. «Корона Рос

сийской империи, или Снова 
неуловимые» — 9-20. «Бродя
га» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

Кино
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

и  TEJ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

15 декабря. «Байна» — 10, 
12. 14, 18-20, 20, 21-30. Кино
лекторий «Счастье твое охра
няет закон». Ф ильм «Обвиня- 
атся свадьба» — 16.

гх н и к и  
«АВАНГАРД»

15 декабря. «Всех за ре
шетку!» (две серии) — 18, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

15 декабря. «Хозяйка Нисна- 
вуори» — 15. 17, 19, 21.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ

19 декабря, в 14 часов, во 
Дворце культуры и техннки 
«Авангард* (ул. Бела Ку
на, 20) будет проводиться 
розыгрыш подписных изда
ний собраний сочинений:

В, Ф. Панова — в 5 то
мах (43 экземпляра), В. Ф. 
Тендряков — в 5 томах (43 
экземпляра), В. Ржезач — 
в 3 томах (59 экземпля
ров).

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше со
стоится с 8 До 11 часов. 
При себе иметь паспорт.

вмени М. ГОРЬКОГО
15 декабря. «Красная зона»

—8-35, 10-30, 12-25, 14-20. 16-15. 
18-10, 20-05, 22. «Долина ме
сти» — 8-4о, 10-20, 12 13-40,
15- 20, 17. 18-40. 20-20, 22. «Ба
гратион»—  19-40. «Роман Кар
мен, которого мы знаем и не 
знаем»—  9. 11-50, 13-30, 15-10, 
18. «Добрая воля» — 10-40,
16- 50.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА! 
Приглашаем вас в  ресто

ран «Сибирь» на Дни гру
зинской кухни (с 16 по 20 
декабря). t

В ресторане работает 
бригада поваров из Гру
зинской ССР.

«ОКТЯБРЬ»
15 декабря. «Кто ты, всад

ник?» — 9, 10-50, 12-40. 14-30. 
«Антуан н Антуанетта» —  
16-20. 18-10, 20. 21-50. «Подро
стки» (две серии)— 8-40. 11-10, 

■■ 18-40. 21-10.13-40. 16-10.
«ПИОНЕР»

15 декабря. «С казка про

ВНИМАНИЮ 
АБОНЕНТОВ 

т е л е ф о н н о й  СВЯЗИ!
С 15 декабря изменяет

ся порядок набора на Че
лябинск. Пример набора: 
6-f351-4-2-+-№ в Челябин
ске.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: печатники оф
сетной печати и ученики, 
слесари-наладчнки, травиль
щик, заведующий централь
ным складом, кладовщики 
на центральный склад (рай
он спичфабрики «Сибирь») 
й на основное производство 
по пр. Фрунзе, 103.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кад
ров. Тел. 1-47-00.

а gfPlfCI к  сведению председа
телей профсоюзных коми
тетов, руководителей 
предприятий и организа
ций!

'С  1 декабря 1987 г. по 1 февраля 1988 года Том
ское бюро путешествий и экскурсий проводит заключе
ние . договоров на туристско-экскурсионное обслужива
ние в 1988 году.

Наш адрес: г. Томск, 50, пр. Ленина, 59. Телефон
3-14-21.

Коллектив производствен
ного объединения «Контур» 

глубокое собо-вы раж ает 
л(езнование чгенеральному 

директору ■ объединения 
В. А. Т атаринцеву по пово
ду смерти м атери

. ТАТАРИНЦЕВОЙ 
Аграфены Семеновны.

Ректорат, общ ественны е 
органиэаггии, коллективы  
исторического' ф аку льтета  
и проблемной лаборатории 
истории, археологии и эт 
нограф ии Сибири Томского
университета вы раж аю т со- 
Л олезног— ‘ ---------ЗолезнованИе научному со
труднику Я. А. Я ковлеву 
по поводу см ерти м атери  

.  ЯКОВЛЕВОЙ 
Екатерины Архиповны.

Отдел науки к учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80
Отдел информации и
культуры __ 1^9-81, 1-43.32
Отдел советского строитель- 
стеа и быта —  1-36-58, 1-26-80

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приамная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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